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Proyecto Hombre cumPle su Primer año en ciudad real caPital, tras 22 en daimiel. el centro Ha atendido a 119 Personas,  
de las que una veintena Han finalizado una teraPia desarrollada en tres fases. el coordinador de la entidad, esteban díaz, detalla  

cómo es el Proceso de reHabilitación y reinserción, en el que las Palabras y el cariño son Protagonistas
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La firma de la directora

La redención es un concepto cuyo significado va más allá de lo religioso. Es, según la RAE, la 
salvación o liberación y, más allá, la compra de algo nuevo. Es metafóricamente lo que hacen 
los usuarios de Proyecto Hombre, una entidad referente en España que salva vidas con trata-
mientos de corte integral desde un enfoque bio-psico-social.

Es un recurso con varias décadas de presencia en la provincia de Ciudad Real, el último año en la 
capital, donde acuden personas consumidoras de sustancias como cocaína, cannabis, alcohol o son 
adictas al juego o a redes sociales. Y proceden tanto de ambientes desestructurados como estructu-
rados. Destacan las terapias de los profesionales que profundizan en el origen de las adicciones, en 
su mayoría por traumas sufridos por los usuarios en distintas etapas de su vida, y la metodología en 
reuniones colectivas que alivian a sus protagonistas.

Es el contenido que recoge uno de los reportajes del semanario de este viernes con un balance sobre 
la gestión del primer año de la entidad en la ciudad.

En el ámbito de las empresas, presentamos en profundidad la actividad de la conocida marca ‘Tosfrit’, 
nacida en Manzanares en agosto de 1990, tras la adhesión de varios distribuidores. Tras casi 25 años, 
el proyecto está consolidado como uno de los líderes del mercado español, y también a nivel inter-
nacional, llegando a países como Portugal, Francia, Italia, Alemania, Marruecos, Cabo Verde, Guinea, 
Cuba, Chile o Corea del Sur.

 “Nuestro propio ADN y la obsesión por la excelencia y la calidad, juegan también un papel muy impor-
tante en la actual consolidación”, explica Manuel Fernández Medina Patón, director general de Tosfrit.

Respecto al mundo agroalimentario, recogemos un balance del vino comercializado en la Denomina-
ción de Origen Valdepeñas, con unos ingresos de alrededor de 100 millones de euros. “Va de 100 mi-
llones de euros a los 120 millones de euros, que es el dato máximo de la campaña de 2015-16”.

Así lo declara a Lanza Elena Escobar, directora general de Producción Agroalimentaria y Cooperati-
vas del Gobierno regional, que facilita datos de producción, como la producción de 2022-2023, que 
ascendió a 549.021 hectolitros, de los que 341.561 son de vino tinto y rosado y 207.470 de vino blanco.

Y damos cuenta de la celebración, este 11 de mayo, del Día Vino D.O. 2024, una acción de carácter 
festivo en la que participan 35 denominaciones de origen de vino de 14 comunidades autónomas de 
España. Algunas son de Castilla-La Mancha, como La Mancha, Uclés y Jumilla. Todas ellas brindarán a 
la vez a las 13.30h (12.30h en Canarias) por los valores que encierra el vino como la diversidad, calidad, 
autenticidad, cuidado y respeto por el entorno. También es un reconocimiento a la contribución de las 
DDOO de vino a la cohesión social de las comunidades donde se ubican.

Y publicamos, además, un especial de los colegios profesionales, co-
hesionados en la Unión Interprofesional de Ciudad Real, que agrupa a 
cerca de una veintena de organizaciones colegiales y 8.000 profesio-
nales.

Los diferentes presidentes de estas entidades hablan del trabajo que 
realizan en defensa del interés común en cada una de sus disciplinas, 
con el fin de ofrecer servicios más eficientes a la ciudadanía y, a la 
postre, a la sociedad. Julia Yébenes Alberca

Directora de Lanza

Redención

CLARA MANZANO
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Texto: Juan Carlos Chinchilla
Fotos: Clara Manzano
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Cumple su primer año en Ciudad Real capital, tras 22 en Daimiel, en el que ha 

atendido a 119 personas, de las que una veintena han finalizado una terapia que 

tiene una duración de 18 meses en tres fases. El coordinador de Proyecto Hombre 

en Ciudad Real, Esteban Díaz, detalla como es el proceso de rehabilitación 

y reinserción que permita a los afectados recuperar sus vidas
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Sentadas en corro, mirándose cara a 
cara con el alma al frente, personas 
muy diferentes por edad y estilo de 
vida, con prácticamente un único 
punto en común, se abren entre sí y 
se apoyan para levantarse juntas tras 
tocar fondo por sus problemas de 
adicción a sustancias.

“Todos son diferentes, pero comparten una caren-
cia de cariño espectacular, tanto el hombre de 60 
años como el chaval que apenas es mayor de edad. 
Cuando vienen aquí se les respeta, se sienten res-
petados y queridos. Sienten que gente con una si-
tuación similar a la suya se preocupa por ellos, les 
dan ánimos y siempre hay una sonrisa…”, explica 
Esteban Díaz, terapeuta especializado en adiccio-
nes en Proyecto Hombre en Ciudad Real, que des-
taca que este buen ambiente de respeto, atención 
y cariño lo generan los propios participantes en es-
tas sesiones terapéuticas. Es fundamental para el 
éxito de la terapia para el abandono total del con-
sumo de sustancias y una efectiva rehabilitación y 
reinserción socio-laboral que les permita recom-
poner sus vidas.

En sus 23 años de historia en la provincia de Ciu-
dad Real, su programa ambulatorio de reinserción 
ha ayudado a casi 900 personas. Sus primeros 22 
años lo hizo desde Daimiel y desde enero de 2023 
en Ciudad Real, donde en su primer año atendió, en 
sus distintos programas, a 119 personas.

Traslado a Ciudad Real
“El traslado a Ciudad Real era una ilusión que te-
níamos. Queríamos tener un programa ambulato-
rio aquí para que hubiera uno en cada capital de 
provincia de la región. Se dio la circunstancia de 
que finalizaba la cesión de la casa que teníamos en 
Daimiel y vinimos a Ciudad Real”, detalla Díaz, que 
recibió a Lanza en la nueva sede de Proyecto Hom-
bre, en la Avenida Pío XII, 12, un centenario inmue-
ble que acogió en su día estudios de Enfermería 
y después fue propiedad del reconocido cirujano 
Rafael Ruiz.

Allí desempeñan una intensa labor Esteban Díaz y 
la también terapeuta especializada en adicciones 
María del Carmen García y la psicóloga Miriam 
Rodríguez, ayudando en este momento a unas 80 
personas con adicción a sustancias, en su mayoría 
hombres de entre 22 y 40 años consumidores de 
cocaína.

Fin al estigma de los años 80 y 90
Esteban Díaz desea que la sociedad desligue la ima-
gen de la actual labor de Proyecto Hombre a la que 
se le vinculó en los años duros de la heroína en los 
80 y 90, al enfermo de VIH. “Eso ha cambiado tre-
mendamente, tú aquí vienes una tarde y ni distin-
gues quién es el terapeuta; hay abogados, empre-
sarios, hay todo tipo de perfiles”, apunta Díaz, que 
detalla que el programa ambulatorio está diseñado 
para personas que mantienen aún una buena situa-
ción familiar y laboral y es de clase más o menos 
media, principalmente consumidor de cocaína, con 
un perfil estructurado y sin deterioro cognitivo, ni 
físico importante.
Adicción

En un perfil genérico, podría decirse que entre los 
14 y 15 años comienza consumo y adicción a sustan-
cias como el hachís o marihuana y el alcohol para, 
unos años después, dar el salto a la cocaína, pasti-
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llas y otras drogas de síntesis. Al respecto, cada vez 
es más baja la edad de salto a este último tipo de 
sustancias. “Ahora se nota que son más ‘valientes’, 
más irresponsables y, además, tienen acceso”, indi-
có Esteban Díaz, que lamentó que “ahora quieren 
ser rápidos para probar todo”.

¿Y dónde surge la adicción? “Una adicción comien-
za cuando alguien en su vida, en su interior, no es 
lo suficientemente feliz, por lo que sea, porque tie-
ne complejos, dificultades, traumas o una angustia 
personal que le impide ser feliz. Esta situación, en 
épocas como la preadolescencia genera mucha in-
seguridad, ambigüedad y sentimientos de no en-
cajar”. Si en ese momento se cruza una sustancia, 
ya sea el alcohol, una droga e incluso internet y 
les aporta todo lo que desearían tener y no tienen, 
germina la adicción.

Como explica el terapeuta de Proyecto Hombre, 
“sienten que esa sustancia hace frente a la falta de 
afecto que sienten, a sus inseguridades y sus pocas 
certezas; les anestesia y ven como todo eso que les 
duele y les acompleja se va, se va el dolor y sienten 
valentía para afrontar situaciones de la vida a las 
que antes no se atrevían”.

“Cuando necesitan agarrarse a esa sustancia para 
vivir es cuando empieza a producirse la adicción”, 
explica Díaz, quien apunta que muchas veces los 
problemas vienen de antes. “Hay gente que desa-
rrolla la adicción a los 20 años, pero a lo mejor ya 
llevaba fastidiada desde los 12, porque sufrió bu-
llying en el colegio o en el instituto se sentía di-
ferente o inferior… es un proceso de autoestima 
baja y complejos que se soporta y soporta hasta 
que llega una sustancia que hace desaparecer esos 
problemas”.

Sin embargo, lo que sienten como una solución, no 
lo es. Al contrario, se genera un nuevo problema: 

la dependencia de la sustancia para mantener un 
bienestar ficticio.

Tocar fondo
En este punto entra en escena Proyecto Hombre, 
abierto a ayudar a aquellas personas que han toca-
do fondo, así como a menores derivados de instan-
cias judiciales para la atención de sus adicciones.
“Cada persona tiene su tocar fondo, hay muchas 
causas”, explica Esteban Díaz. La decepción pro-
vocada en la familia, en sus padres, matrimonio, 
su mal papel como padre, el sentir que pierde a su 
familia, a su pareja, así como la ruina económica 
real, son los chispazos que llegan al afectado para 
vislumbrar que “tengo que parar porque estoy per-
diendo más de lo que gano”.

En este sentido, el terapeuta siente que una gran 
mayoría acude a terapia al sentirse “amenazado”. 
Amenazado de tener que irse de casa, amenazado 
de ser abandonado… “A nosotros no nos importa el 
motivo por el que vengan, para nosotros el reto es 
que quieran venir y desde el primer día entiendan 
que les puede venir bien”.

En este sentido, la primera reunión a la que asisten 
derrumban los prejuicios con los que acudían al es-
perarse esa imagen de Proyecto Hombre asociada 
a la heroína de los años 80. Además, poco a poco 
sienten que “avanzan” y se sienten cada vez mejor. 
El tratamiento con todos es el mismo: charlar, 
abordar sus dificultadas y entender no el por qué 
se consume, sino para qué. “Es la pregunta más 
contundente y clarificadora que podemos hacer 
aquí: averiguar para qué consumes”. Es un paso de 
gigante cuando se es consciente de esta circuns-
tancia y permite a la entidad profundizar en la ayu-
da, guiando al afectado para que sea feliz consigo 
mismo, se quiera. 

Tres fases

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,380, 10/5/2024.
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El programa ambulatorio de Proyecto Hombre 
cuenta con tres fases, de seis meses de duración 
aproximadamente cada una de ellas: integración, 
desarrollo personal y autonomía. La primera abor-
da la resocialización y trabaja la eliminación de to-
dos los mecanismos de defensa que se construyen 
en torno a la sustancia: la mentira, el engañar y 
engañarte, culpabilizar a otros… Mecanismos para 
evitar el dolor de la responsabilidad propia.

Una vez derrocados estos mecanismos, comienza 
la fase de desarrollo personal, en la que se trabaja 
de forma más intensiva en la esencia de las perso-
nas, en su forma de ser y sus características per-
sonales a nivel emocional. Por último, se entra en 
la fase de autonomía. Una vez que se ha aprendi-
do quién eres, cómo eres, qué te perjudica, qué te 
viene bien, el usuario se va alejando del programa 
para vivir por sí mismo. Entonces lo que eran dos 
reuniones a la semana de dos horas, pasan a una 
semanal, a una cada quince días, hasta la supera-
ción definitiva del programa.

90% de éxito
La tasa de éxito del tratamiento de Proyecto Hom-
bre es muy elevada, con un 90% de usuarios que 
logran acabar con sus adicciones y levantarse de 
nuevo para afrontar la vida con una nueva visión, 
conociéndose más a sí mismo y más preparado. En 

el último año, en Ciudad Real 20 han superado el 
programa.

Para Esteban Díaz una clave del éxito del progra-
ma es la motivación. “Hay gente que está deseando 
que lleguen las reuniones, los días de espera se les 
hacen largos, mientras que hay otras que fallan y 
no asisten. Ante estos casos trabajamos para que 
no se desconecte y tratar de ayudarle hasta que 
llegue su momento ideal para abordar profunda-
mente su recuperación”.

Otro elemento esencial es que todos los miembros 
de una terapia grupal estén “en la misma onda”. 
Para Proyecto Hombre es preferible, por resulta-
dos y filosofía, la asistencia colectiva, sin embargo, 
no siempre es posible. La atención a menores es 
individualizada, así como a pacientes que también 
presentan alguna patología psiquiátrica. Incluir 
a estos últimos en un grupo sería negativo tanto 
para ellos como para el propio grupo por “su des-
conexión de historias”. 

Al respecto, Díaz ensalza “la fuerza del grupo”. Los 
propios usuarios generan un ambiente de respeto, 
atención y cariño. “Evidentemente con la crítica 
oportuna a lo que cada uno pudiera haber hecho 
mal o menos bien, pero siempre con cariño, apor-
tando”. En este sentido, afirma que el terapeuta 

Desde Proyecto Hombre 
se ensalza “la fuerza del 
grupo”. Los propios usuarios 
generan un ambiente de 
respeto, atención y cariño. 
“Evidentemente con la crítica 
oportuna a lo que cada uno 
pudiera haber hecho mal o 
menos bien, pero siempre 
con cariño, aportando”, 
afirmó Esteban Díaz. En este 
ambiente el terapeuta debe 
prácticamente desaparecer, 
sólo actuar para reconducir  
y que todo fluya
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debe prácticamente desaparecer dentro del grupo, 
sólo actuar para reconducir y que todo fluya.

Por otro lado, otra labor esencial de Proyecto 
Hombre es el trabajo con las familias. Una hora a 
la semana suele haber una reunión con los familia-
res en donde se les orienta sobre la mayor forma 
de apoyar la recuperación y deshabituación de sus 
seres queridos. En algún caso concreto se crean 
grupos de familias concretas para abordar la situa-
ción particular de su entorno familiar.

Mujeres
Las mujeres sólo representan en torno al 10% de 
los usuarios de Proyecto Hombre. Para ellas es es-
tigma vergonzante declararse adictas. En este sen-
tido, Proyecto Hombre celebra como un gran éxito 
el poder haber creado un grupo de mujeres que 
está funcionando muy bien. Y es que, como indica 
Esteban Díaz, en gran parte de los casos había que 
tratarlas de forma individual porque no congenia-
ban en los grupos. 

Otras labores
Proyecto Hombre en Ciudad Real también aborda 
una importante tarea de prevención en jóvenes. 
En los últimos meses ha trabajado con alumnos 
desde 5º y 6º de Primaria hasta 4º de ESO y sus 
familias, además de formar a sus profesores. En 

estas acciones se enseña a los docentes diferen-
tes herramientas para que éstos trabajen valores y 
metodologías de gestión emocional con sus alum-
nos.

El programa contempla, igualmente, formación a 
los progenitores, a través de la escuela de padres, 
con el fin de conocer pautas a la hora de resolver 
conflictos y poner límites.

Este tipo de trabajo “integral” es uno de los tres 
tipos de prevención que contempla el programa, 
conocido como universal; mientras que la selecti-
va está pensada para atajar un incipiente coqueteo 
con el consumo; y la indicada, para abordar “una 
problemática importante de abusos de las drogas”.
Panorama actual

El panorama actual permite atisbar que el volumen 
de personas adictas a alguna sustancia se mantiene 
en la misma proporción que en los últimos años. 

En este sentido, desde 2020, Proyecto Hombre en 
la provincia de Ciudad Real atiende a unas 120 per-
sonas al año. Ahora se presenta una nueva preocu-
pación en aquellas entidades dedicadas a la desha-
bituación: la presencia de fentanilo en la cocaína, 
lo que incrementa exponencialmente la fuerza de 
la adicción.

Al respecto, Esteban Díaz indica que algunos afec-
tados le han relatado que, en las últimas fechas, 
tras el consumo de cocaína, han presentado sín-
tomas muy distintos a anteriores consumos… “mo-
nos más intensos”, con una adicción muy parecida 
a la de la heroína, característica particular del fen-
tanilo.

La puerta de Avenida Pío XII, 12, siempre estará 
abierta a toda persona que necesite ayuda. “Cuan-
do alguien llama, le damos cita lo antes posible, es-
cuchamos su situación y trabajamos en ella”, con-
cluye Esteban Díaz
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CONVOCATORIA DE JUNTA GENERAL ORDINARIA DE 
ACCIONISTAS DE LA ENTIDAD ELÉCTRICA LA VICTORIA  

DE FUENCALIENTE, S.A.

El Administrador Único de la entidad ELÉCTRICA LA VICTORIA DE 
FUENCALIENTE, S.A. (la “Sociedad”), identificada con el CIF A13001474, 
convoca a los señores accionistas a la Junta General Ordinaria a celebrar en 
Fuencaliente (Ciudad Real), en Calle Baños, número 1, bajo, el día 21 de 
junio de 2024, a las 12:00 horas, en primera convocatoria, y a la misma hora y 
en el mismo lugar el día 24 de junio de 2024, en segunda convocatoria.
La Junta se celebrará de acuerdo con el siguiente

Orden del día
Primero.- Examen y aprobación, en su caso, de las Cuentas Anuales de la 
Sociedad, correspondientes al ejercicio social cerrado a 31 de diciembre de 
2023.
Segundo.- Examen y aprobación, en su caso, de la propuesta de aplicación 
de resultados correspondientes al ejercicio social cerrado a 31 de diciembre 
de 2023.
Tercero.- Examen y aprobación, en su caso, del Informe de Gestión, y aproba-
ción, en su caso, de la gestión social del Órgano de Administración durante el 
ejercicio social cerrado a 31 de diciembre de 2023.
Cuarto.- Sometimiento a la Junta General, para su aprobación, de la retribu-
ción del Administrador Único durante el ejercicio 2024.
Quinto.- Ruegos y preguntas.
Sexto.- Lectura y aprobación del acta de la Junta.

Derecho de información
De acuerdo con lo dispuesto en los artículos 197, 272, 287 y concordantes de 
la Ley de Sociedades de Capital, los accionistas tienen derecho a examinar 
y consultar en el domicilio social de la entidad, en días laborables, de 9:30 a 
13:30 horas, o bien, mediante correo electrónico a vhernandez@electricala-
victoria.es, así como a solicitar su entrega o envío gratuito.

Derecho de asistencia
Podrán asistir a la Junta General, por sí o debidamente representados, aque-
llos accionistas que, por sí mismos o por agrupación, posean, como mínimo, 
una acción.

Derecho de representación
Todo accionista que tenga derecho de asistencia podrá hacerse representar 
en la Junta por cualquier persona. La representación deberá conferirse por 
escrito de acuerdo con lo previsto en el artículo 184 de la Ley de Sociedades 
de Capital.

Fuencaliente (Ciudad Real), a 30 de abril de 2024.- La Persona Física 
designada del Administrador Único Kramer Inversiones, S.L., Antonio 
Naranjo Sánchez.

Escalada En El  
Pantano dE PEñarroya

Desde el año 2000 Proyecto Hombre 
cumple en los centros penitenciarios 
de Castilla-La Mancha una labor esen-
cial, ofreciendo tratamiento de rehabi-
litación a las personas con problemas 
de adicción que se encuentran internas 
en el medio penitenciario, facilitando la 
continuidad de su proceso en los recur-
sos que Proyecto Hombre dispone en el 
medio libre.

Dentro de este tratamiento, reciente-
mente cinco internos de Herrera de la 
Mancha que cumplen condena y a la 
vez realizan el tratamiento en Proyecto 
Hombre en el Módulo Terapéutico par-
ticiparon en una salida deportiva. Esta 
salida formaba parte de un trabajo de In-
teligencia Emocional basado en la moti-
vación al cambio a través de la escalada 

Los internos acudieron al Pantano de 
Peñarroya, donde hicieron escalada de-
portiva. Los participantes pudieron dis-
frutar de esta modalidad y vivir una ex-
periencia positiva que profundiza en el 
cambio que están realizando, trabajan-
do competencias tan necesarias como la 
confianza en ellos mismo y en sus com-
pañeros, las limitaciones, la consecución 
de logros y las fortalezas.
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Actualidad

Se le sumarán otras tres denominaciones de ori-
gen de vino de la región como Almansa, Jumilla y 
Uclés

Texto: Fran Solís
Foto: Lanza

El sector del vino tiene una gran im-
portancia dentro del conjunto de 
Castilla-La Mancha. No en vano, el 
buen hacer de las bodegas y coo-
perativas, guiadas de la mano de 
los enólogos y directores técnicos, 
ha provocado que los vinos de la 
Comunidad Autónoma traspasen 

fronteras nacionales e internacionales en cuanto 
a la calidad de sus elaborados. No hay que olvidar 
que una parte importante del tejido empresarial de 
CLM está especializado en la elaboración de vino, 
representando el sector vitivinícola aproximada-
mente el 5% del PIB regional.

Este es uno de los motivos por los que cuatro de-
nominaciones de origen de la región, entre ellas la 
DO La Mancha, participarán el próximo sábado 11 
de mayo en el Día Vino D.O. 2024 (anteriormente 
denominado Día Movimiento Vino D.O.) dentro de 
un evento reivindicativo y festivo promovido desde 
la Conferencia Española de Consejos Reguladores 
Vitivinícolas (CECRV).

De esta manera, la DO La Mancha volverá, una vez 

más, fiel a su cita con este evento que pretende 
poner en valor la riqueza que tiene el vino en los 
territorios rurales. No hay que olvidar que, si el 
néctar de Baco tiene una gran importancia en el 
conjunto de España y en muchos países del mun-
do, en Castilla-La Mancha su papel es aún mayor. 
De hecho, en la región se encuentra prácticamen-
te la mitad de la superficie de viñedo que hay en 
el país. 

Desde la DO La Mancha se ha decidido celebrar 
este año el notorio brindis dentro del Vid Festi-
val, que se celebra durante este fin de semana en 
la localidad ciudadrealeña de Daimiel y en el que 
la música se fundirá con el vino para difundir esta 
cultura que cada vez se encuentra más extendida 
entre la sociedad. 

La DO La Mancha participará 
en el Día Vino D.O. 2024
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Dentro del Día Vino D.O. 2024, a la DO La Mancha 
se le sumarán también la DO Almansa y la DO Ju-
milla, de la provincia de Albacete, así como la DO 
Uclés (Cuenca), dentro de una jornada que también 
se ha denominado como la fiesta anual del vino, 
y en la que estarán representadas un total de 35 
denominaciones de toda España. Así, además, de 
las cuatro citadas de Castilla-La Mancha, formarán 
parte de este prestigioso acto denominaciones de 
origen de otras 13 comunidades españolas: Binis-
salem, Bullas, Calatayud, Campo de Borja, Cariñe-
na, Catalunya, Cigales, Condado de Huelva, Jerez, 
Lanzarote, León, Málaga, Manzanilla-Sanlúcar de 
Barrameda, Monterrei, Montilla-Moriles, Navarra, 
Pla i Llevant, Rías Baixas, Ribeira Sacra, Rueda, Sie-
rras de Málaga, Somontano, Tacoronte-Acentejo, 
Toro, Txakolí de Álava, Txakolí de Bizkaia, Txakolí 
de Getaria, Utiel-Requena, Valencia, Vinos de Ma-

drid y Yecla.

A partir de las 13.30 horas del segundo sábado de 
mayo (día 11), las 35 denominaciones de origen par-
ticipantes realizarán un brindis colectivo y simul-
táneo en honor a esta destacada efeméride.

El hashtag elegido para el brindis de este año será: 
#VINODOcohesionsocial, dentro del lema “las de-
nominaciones de origen dan vida a nuestros pue-
blos. ¡Brindemos por lo que nos une!”.

Reconocimiento
Una de las novedades de este año con motivo del 
Día Vino D.O. 2024, será que, por primera vez, la 
Conferencia Española de Consejos Reguladores Vi-
tivinícolas entregará un reconocimiento destinado 
a homenajear a personas o iniciativas que contri-
buyen significativamente a acercar el mundo del 
vino a la gente, así como a nuevos perfiles de con-
sumidores. 

Las fundadoras de Lacrima Terrae, Alba Atienza y 
Sofía Atienza, serán las primeras personas que ten-
drán el privilegio de obtener el próximo 7 de mayo 
el reconocimiento de la CECRV, gracias a su labor 
para hacer que el mundo del vino sea “algo sencillo, 
divertido y al alcance de cualquiera y por hacerlo 
desde una óptica singular y con el disfrute y la sen-
cillez como ejes”, tal y como indica la organización.

Según la información facilitada por la Conferen-
cia Española de Consejos Reguladores Vitivinícolas 
(CECRV), con la celebración del Día Vino D.O. 2024 
se pretende “visibilizar” que las denominaciones 
de origen de vino “promueven comunidades más 
cohesionadas y más unidas, porque ayudan a gene-
rar identidad, arraigo y sentido de pertenencia.” A 
su vez, “contribuyen a la preservación y puesta en 
valor del patrimonio material e inmaterial de ese 
territorio y facilitan el desarrollo socioeconómico 
y cultural de las zonas, proporcionando tradiciones 
y costumbres que ayudan a vertebrar las interac-
ciones sociales de la gente que vive y trabaja en las 
zonas rurales”. 

Movimiento Vino D.O. es la marca con la que la CE-
CRV se dirige al consumidor para “difundir el con-
cepto denominación de origen y los valores ligados 
a los vinos con D.O”, tal y como explican desde la 
Conferencia Española de Consejos Reguladores Vi-
tivinícolas. A su vez, con la citada marca surgió el 
Día Movimiento Vino D.O., que en 2023 cambió de 
nombre y pasó a llamarse Día Vino D.O. Esta acción 
se celebró por primera vez en 2017 y desde enton-
ces, en sus siete ediciones hasta la fecha, ha logra-
do aunar a miles de personas brindando por el vino 
con denominación de origen en diferentes puntos 
de España. En palabras de la CECRV “se trata de 
un día para celebrar la existencia de las denomi-
naciones de origen, su diversidad y su aporte a la 
sociedad”.

Dentro de la Conferencia Española de Consejos 
Reguladores Vitivinícolas están integradas 55 de-
nominaciones de origen, de las que siete son de 
Castilla-La Mancha: Almansa, Jumilla, La Mancha, 
Manchuela, Ribera del Júcar, Uclés y Valdepeñas.

Las fundadoras de Lacrima 
Terrae, Alba Atienza y Sofía 
Atienza, serán las primeras 
personas que tendrán 
el privilegio de obtener 
el próximo 7 de mayo el 
reconocimiento de la CECRV, 
gracias a su labor para hacer 
que el mundo del vino sea “algo 
sencillo, divertido y al alcance 
de cualquiera y por hacerlo 
desde una óptica singular”
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Actualidad

La mayor parte del vino se comercializó en el in-
terior, a la Unión Europea se exportaron 100.110 
hectolitros y a países terceros 82.902 hectolitros

Texto: Maite Guerrero
Foto: Lanza

El vino comercializado de la Denomi-
nación de Origen Valdepeñas supone 
en torno a 100 millones de euros en 
cada campaña. “Va de 100 millones 
de euros a los 120 millones de euros, 
que es el dato máximo de la campaña 
de 2015-16”.

Así lo ha declarado a Lanza Elena Escobar, directora 
general de Producción Agroalimentaria y Cooperati-
vas del Gobierno de Castilla-La Mancha, que ha faci-
litado datos de producción, exportación y promoción 
en países terceros, así como ha hablado de cómo van 
las negociaciones para crear una Asociación Inter-
profesional en la DO.

En la última campaña cerrada de la Denominación de 
Origen Valdepeñas, la de 2022-2023, la producción 
ascendió a 549.021 hectolitros, de los que 341.561 son 
de vino tinto y rosado y 207.470 de vino blanco.

La producción en esta DO ha seguido la tendencia de 
Castilla-La Mancha de estar por debajo de la media 
en los tres últimos años, sobre todo, debido a las con-
diciones climatológicas.

“La campaña actual, la 2023-2024, que finalizará el 1 
de julio, ha sido un 20% inferior a la anterior, que ya 
fue una cosecha baja. En esta última campaña se debe 
a la sequía y en la anterior a las altas temperaturas”.

Sin embargo, Escobar ha apuntado que los precios, 
en general, tanto en la DO Valdepeñas como en el 
resto de las denominaciones de origen de Castilla-La 
Mancha, tienen una tendencia al alza. “En el marco 
nacional las exportaciones han caído tanto en volu-
men como en valor y en Castilla-La Mancha podemos 
decir que ha disminuido muy poco el volumen, pero 
se ha incrementado el valor. Así el mercado del vino 
para Castilla-La Mancha es bueno en la actualidad. 
Estamos viendo que hay una tendencia del consu-
midor a consumir vinos blancos y nosotros diversi-
ficamos la producción, hace que el sector tenga una 
salud aceptable y perspectivas de mejorar”.

La calidad de la uva ha sido muy buena porque no 
ha habido problemas de enfermedades importantes. 
“El clima más seco nos afecta en la producción, pero 

beneficia en la calidad, porque no hay enfermedades 
que afecten a la calidad de los vinos”.

De la producción, una parte se dedica al mercado in-
terior (la mayoría) y otra al exterior. “Es una denomi-
nación de origen de prestigio que está muy presente 

en todos los puntos de venta del país y, por supuesto, 
también se exporta”.

En cuanto al vino exportado DO Valdepeñas, a la 
Unión Europea se exportaron un total de 100.110 hec-
tolitros, de los 81.158 fueron de vino tinto y rosado y 

El vino comercializado en la DO Valdepeñas 
supone en torno a 100 millones de euros  

en la última campaña cerrada
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18.952 de vino blanco, mientras que la exportación a 
países terceros arroja un total de 82.902 hectolitros 
(64.508 de vino tinto y rosado y 18.394 de vino blan-
co).

Ayudas a la promoción
Por lo que respecta a las ayudas del Gobierno regio-
nal para la promoción de vino de las bodegas que es-
tán dentro de la zona de producción de la DO Valde-
peñas, en 2024 ha ascendido a 277.470 euros para seis 
expedientes.

En 2023 la ayuda fue de 236.285 para nueve expe-
dientes, en 2022 de 249.108 para otros nueve expe-
dientes y en 2021 de 232.365, también para nueve 
expedientes.

Así, en los últimos cuatro años, en la zona de Valdepe-
ñas se ha subvencionado un total de 33 proyectos de 
promoción en países terceros de diez bodegas dis-
tintas y la financiación recibida llega a casi un millón 
de euros, procedente de la Unión Europea, el Gobier-
no de España y el Gobierno de Castilla-La Mancha, 
con una intensidad de ayuda de entorno al 50%.

Elena Escobar ha explicado que el 1 de mayo se ini-
ció el plazo para que las bodegas soliciten programas 
para promocionar vino de Castilla-La Mancha en ter-
ceros países, con marcas concretas.

Ha comentado que, por otra parte, la DO Valdepe-
ñas está presente en ferias en los estands de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La Mancha, como el de 
Campo y Alma que se colocó en FENAVIN.

En el caso de las ferias internacionales, ha dicho que 
están más destinadas a bodegas que a la propia deno-
minación de origen. “Así, desde el Gobierno regional 
apoyamos a las empresas para que puedan asistir a 
las ferias nacionales e internacionales y hay presen-
cia de bodegas de la DO Valdepeñas. Es más impor-
tante la presencia de las bodegas que la de la figura 
de calidad, porque está solo puede promocionar la 
imagen de la DO Valdepeñas, no marcas concretas, 
y para vender vino es más importante que estén las 
bodegas”.

También se ha referido a las ayudas para la inversión 
en las bodegas a través de la línea VINATI. “Yo lo he 
comprobado al visitar otros países. En Castilla-La 
Mancha tenemos las mejores instalaciones, las más 
modernas, los equipos más avanzados, que influyen 
mucho en la calidad del vino”.

Enoturismo
Al preguntarle por el enoturismo, la directora gene-
ral de Producción Agroalimentaria y Cooperativas del 
Gobierno de Castilla-La Mancha ha manifestado que 
cada vez más bodegas se apuntan al enoturismo. “A 
los turistas les interesa mucho el turismo gastronó-
mico y el enoturismo y por ello cada vez más bodegas 
ponen en marcha iniciativas en este sentido, también 
con la ayuda del Gobierno regional. En este caso, con 
fondos Leader de los grupos de acción local que es-
tán en municipios rurales, que financian este tipo de 
actividades que le dan más vida al medio rural y com-
pletan la oferta turística con el mundo el vino, que es 

un tema muy arraigado para nosotros en Castilla-La 
Mancha. Son nuestras raíces”.

“Castilla-La Mancha produce casi el 60% del vino de 
España y entorno al 10% del vino de Europa y el hecho 
de que en Castilla-La Mancha, y en la DO Valdepeñas, 
haya grandes grupos empresariales” como Félix So-
lís o García Carrión, que están presentes aquí y en 
otras partes de España, es muy importante, según ha 
apuntado Escobar. “También son muy importantes 
las cooperativas y las bodegas pequeñitas, que hacen 
pequeños proyectos que también son importantes”. 
“Ese conjunto de cooperativas, empresas más gran-
des y bodegas chiquititas hace que nuestro tejido 
empresarial en el sector del vino sea muy completo”.

La DO Valdepeñas y la Interprofesión
La Denominación de Origen Valdepeñas cuenta con 
catorce bodegas certificadas. A pesar de existir otras 
bodegas en la zona de producción, algunas elaboran 
vinos de otras figuras de calidad como la IGP Tierras 
de Castilla.

La denominación de origen tiene 13.000 hectáreas y 
cuenta con 1.600 viticultores.

Actualmente la DO Valdepeñas está siendo gestiona-
da por la Consejería de Agricultura, desde que desa-
pareció la Asociación Interprofesional. “La DO fun-
ciona perfectamente. La producción está asegurada. 
El Gobierno regional asumió la función de órgano de 
gestión y no ha habido ningún cambio en el funcio-
namiento. Todo sigue funcionando correctamente. 
Cuando comercializas un producto de calidad y a un 

precio competitivo, como es el caso, la comercializa-
ción va bien”.

Elena Escobar ha apuntado que sigue el proceso de 
negociación para crear una Interprofesión en la DO 
Valdepeñas. “Es el sector el que se tiene que poner 
de acuerdo, tanto la parte de los viticultores como 
las bodegas, para crear la Interprofesional. Es un 
proceso que va muy bien. La administración está 
como apoyo al sector. Creo que todo lleva un proce-
so. Primero tienen que llegar a un acuerdo y luego la 
Consejería de Agricultura hará el proceso de recono-
cimiento. No se puede fijar un plazo. Creo que no de-
bemos marcarnos tiempos porque no hay prisa por 
hacerlo porque hay un órgano de gestión. Esperemos 
que cuanto antes pueda estar, pero no es necesario y 
no nos tiene que obsesionar que esté para la próxima 
campaña. Cuanto antes esté, mejor para devolver al 
sector la gestión”.

A la pregunta de las declaraciones de los responsa-
bles de Bodegas Félix Solís y García Carrión ante la 
Audiencia Nacional por la investigación por presunta 
comercializaron como crianza, reserva y gran reser-
va de vinos que no cumplirían los requisitos de ela-
boración, ni en periodo mínimo de envejecimiento, 
ni en la permanencia en barrica de roble ni en bote-
lla y si esta situación ha afectado a la Denominación 
de Origen, Escobar ha contestado que la Consejería 
de Agricultura ejerce un control sobre la promoción 
de los vinos sobre todas las bodegas y el vino se está 
produciendo conforme a las normas establecidas y 
que el consumidor apuesta por la calidad de  los pro-
ductos.
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Grandes empresas de Ciudad Real (XII) 
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Grandes empresas de Ciudad Real (XII) 

Texto: Héctor Peco
Fotos: Lanza

Tosfrit, 
snacks 

con sabor 
a Castilla-

La 
Mancha
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Hay marcas que se identifican 
con el territorio y Tosfrit es 
una de esas. Nacida en agos-
to de 1990, tras la adhesión de 
varios distribuidores ante la 
creciente demanda del mer-
cado, hoy la marca de snacks 
crece en Manzanares, un lugar 

que en su momento se eligió como epicentro dado 
su emplazamiento cercano a todos los que quisie-
ron sumarse a un proyecto que ahora, no sólo está 
consolidado como uno de los líderes del merca-
do español, sino que también internacionaliza sus 
productos llegando a países como Portugal, Fran-
cia, Italia, Alemania, Marruecos, Cabo Verde, Gui-
nea, Cuba, Chile o Corea del Sur…

En el caso de Tosfrit, muchos de los socios y conse-
jeros de la empresa, provenían del sector, siendo a 
su vez distribuidores, “tenían un gran conocimien-
to del sector y conocían muy bien tanto los proce-
sos de fabricación de los aperitivos, como toda la 
cadena de distribución. Nuestro propio ADN y la 
obsesión por la excelencia y la calidad, juegan tam-
bién un papel muy importante en la actual conso-
lidación”, explica Manuel Fernández Medina Patón, 
director general de Tosfrit.

Este conocimiento del mercado y la búsqueda de 
sabores memorables, han dado como respues-
ta, aperitivos que son tan emblemáticos como las 
Apetinas Ketchup o los míticos Kaskys. En esa se-
lección de los innegociables para disfrutar del fút-
bol o de las maratones de series, también destaca 
Fernández, “los Manchitos, las palomitas o nues-
tras tradicionales Totas, nuestra marca de patatas 
fritas que hoy goza de un reconocido prestigio, 
habiendo cosechado varios galardones y contando 
con una amplia gama de sabores y formatos”.

El éxito de la compañía, lo achaca su director gene-
ral “a un cúmulo de circunstancias”, que enumera 
su inicio en “la obsesión por la calidad”, para pasar 
por “el gran equipo humano que ha integrado Tos-
frit; que siempre ha contado con gente preparada y 
comprometida con la empresa”, pasa por “la inno-
vación, que forma parte de nuestro ADN y nos ha 
ido permitiendo desarrollar nuevos formatos, sa-
bores y presentaciones”, para llegar a la adaptación 
a los cambios exigidos por un mercado cada vez 
más especializado y exigente. “Todo esto, unido al 
tesón y al rigor de la dirección y la gran distribu-
ción, ha hecho posible que Tosfrit hoy sea la em-
presa que es y cuente con el reconocimiento que 
actualmente ostenta”.

Un mercado en continua evolución
Desde el nacimiento de Tosfrit en 1990 hasta la 
actualidad, el mercado en el que desenvuelve su 
trayectoria, no ha parado de cambiar. Confirma 
el director general de Tosfrit que la evolución del 
mercado en cuanto a su perspectiva de producto, 
“ha sido muy considerable”, sin embargo, el resul-
tado sigue siendo similar. Unos dedos que acaban 
impregnados de sabor y que aguardan el último 
regalo al paladar, las miguitas que se quedan en 
el último vértice de una bolsa, esperando a que el 
cuello ceda 45 grados, buscando que caigan por su 
propio peso; los ojos que rezan sin querer a que por 
una vez la máquina dispensadora falle y en lugar de 
una, caigan dos.  

En la actualidad, señala Fernández Medina, “adop-
tamos muchas tendencias que vienen de fuera en 

cuanto a sabores, formatos, o presentaciones. Los 
cambios nos obligan a sumarnos a introducir nove-
dades para estar al día de lo que sucede en el mer-
cado y poder cubrir las expectativas de los con-
sumidores. En un mundo tan globalizado como el 
actual o evolucionas al ritmo que marca el mercado 
o te quedas fuera”.

En cuanto al tipo de mercado, precisa, “el cam-
bio también ha sido brutal. En nuestros inicios 
solo vendíamos a través de las tiendas tradiciona-
les, que era el único sitio donde podías encontrar 
snacks”, que fue capítulo para que muchos niños de 
los 90 celebrasen las pagas de los fines de semana 
y los cinco duros a escondida de la abuela. Des-
pués, con la proliferación de grandes superficies y 
supermercados, Tosfrit encontró un nuevo canal 
de venta. “En la actualidad nos desenvolvemos en 
el canal online, los marketplaces, las plataformas 
de delivery, además de los mercados tradicionales. 
Internet y el mundo digital nos ofrece nuevos ca-
nales de venta por explorar, en el que ya estamos 
investigando para ofrecer lo que el cliente espera 
de nosotros”.

En este contexto, los objetivos para la compañía, 
subraya Manuel Fernández Medina “son claros y 
contundentes”; entre ellos, destacan “incrementar 
nuestra presencia en el canal alimentación (super-
mercados y grandes superficies), llegar a zonas en 
el canal impulso, donde nuestra distribución es 
aún deficitaria por falta de distribuidores y seguir 
conquistando el mercado internacional para lo que 
tenemos constante presencia en ferias interna-
cionales del sector. Este año estaremos presentes 
en octubre en SIAL- París”, ser la fábrica de snacks 
más moderna de España o seguir creando puestos 
de trabajo de calidad.

A nivel de estructura, anticipa, “estamos trabajan-
do para ser una empresa más sostenible y compro-
metida con el medio ambiente y nuestra sociedad”. 
Para conseguir este propósito, se ha instalado en 
la cubierta de las instalaciones de la compañía 
en Manzanares 2.500 módulos fotovoltaicos, que 
les permite un ahorro de emisiones de CO2 al 
medioambiente que estiman en un 36 % menos. 
Al mismo tiempo, apunta, “contamos con nuestra 
propia memoria de sostenibilidad”. 
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En el enfoque del consumidor, la compañía tiene 
fijado objetivos como la ampliación de la gama de 
productos sin lactosa, el desarrollo de nuevos pro-
ductos que como el resto de gama esté libre de 
gluten y en esta línea, aclara, “es en la que quere-
mos seguir trabajando”, sin perder de vista que el 
reto empresarial sigue pasando por “la expansión 
y el reconocimiento de toda la gama de productos 
que ofrecemos en el mercado”. 

Por el momento, dice su director general, Tosfrit 
no tiene proyectadas la implantación de nuevas se-
des. “Queremos ampliar nuestra sede en Manzana-
res, con el objetivo de seguir creciendo. Queremos 
ampliar nuestro espacio físico y contar con nueva 
maquinaria”. Esto, analiza, “nos va a permitir llegar 
a nuevos clientes y mercados y a poder crecer en 
volumen y en valor”.

“Comer snacks no es incompatible 
con llevar una dieta saludable”
Cada vez más, la preocupación de la sociedad por 
mantener una dieta equilibrada es más grande. En 
Tosfrit no es una cuestión que pase desapercibida 

y por eso trabajan para que el mercado del snack 
no quede etiquetado como enemigo de los hábitos 
saludables. “Tomar aperitivos no es incompatible 
con llevar una dieta equilibrada. Hay que comer de 
todo en su justa medida, cualquier alimento o bebi-
da que se ingiera en exceso, por muy saludable que 
sea, también puede perjudicarnos”.

“La base de que nuestros aperitivos se elaboran 
con materias primas tan elementales y naturales 
como el maíz, las patatas, el aceite de girasol alto 
oleico y muchos de ellos son horneados. Si eres 
una persona físicamente activa y tienes hábitos de 
vida saludables, no tendrás ningún problema”.

Además, defiende, “tomar aperitivos, en nuestra 
cultura, fomenta la sociabilidad, el ocio, el descan-
so y la compañía, es también una forma de compar-
tir momentos con conocidos, familiares y amigos”.

No obstante, reconoce, el cambio de mentalidad en 
la sociedad y el mayor conocimiento sobre alimen-
tación, ha hecho que el mercado del snack haya 
cambiado en los últimos años. “Se ha pasado de 

producir aperitivos que eran saciantes y sabrosos, 
a ser también saludables. Ha cambiado el concep-
to, pero no la filosofía de consumo”, que casi siem-
pre acaba por ser compartida.

Tosfrit, el valor de todo un equipo humano
Detrás de cada bolsa de aperitivos Tosfrit existe 
una gran cadena de producción. “Es muy curioso 
todo el proceso de elaboración de un snack. Todo 
empieza en la compra de materia prima a provee-
dores, la recepción en fábrica, su almacenaje, hasta 
que llega el momento de ser utilizadas, la fabrica-
ción y elaboración de los snacks, su posterior en-
vasado, su almacenaje hasta que son cargados en 
camiones de reparto y llegan a los almacenes de 
los distribuidores para la puesta a la venta. Nun-
ca reparamos en ello, pero, resulta cuanto menos, 
curioso”. 

En el proceso de elaboración intervienen las mate-
rias primas, las mezclas, la extrusión, el horneado, 
la fritura, el envasado, el almacenaje o el transpor-
te. “Parémonos por un momento a pensar, cuán-
to tiempo lleva esto y cuánta gente ha intervenido 
para que podamos comernos una bolsa de aperiti-
vos”, invita a la reflexión Manuel Fernández Medina 
Patón, director general de Tosfrit.

En esta cadena de producción y distribución, apa-
recen sobre los papeles proyectos como el de la 
añorada Autovía A-43. “Estamos estratégicamente 
situados en Manzanares, casi en el centro de Es-
paña y al lado de la autovía A-4, esto facilita mu-
cho la logística de nuestros productos, que al ser 
snacks tienen un gran volumen y poco coste en el 
mercado. No es fácil ser competitivos con ellos. De 
esta manera, podemos llegar a cualquier punto de 
España e incluso de países vecinos como Portugal y 
Marruecos, de una manera más sencilla y por tan-
to, más económica”.

Que proyectos como éste salgan algún día adelan-
te “nos aportaría muchas facilidades logísticas a la 
hora de enviar nuestra mercancía a los diferentes 
clientes. Nos facilitaría más el contacto con los 
proveedores, que también vienen a diario a dejar 
materia prima en nuestras instalaciones desde di-
ferentes puntos de España. Tener una buena co-
municación de accesos y salidas es fundamental 
para el buen funcionamiento y desarrollo de una 
fábrica”.

Quizás en las mesas negociadoras de quienes di-
señan carreteras e infraestructuras estratégicas 
falten unos snacks y voluntad de hacer cosas que 
aporten valor añadido a las zonas más necesitadas 
de ellas. Tal vez el crujido de aperitivos horneados 
y el sabor a la niñez, sirviesen para que las marcas 
que nacen en La Mancha aspiren algún día a coro-
narse entre los competidores internacionales que 
tantas veces juegan con ventaja. 

“En nuestros inicios solo 
vendíamos a través de las 
tiendas tradicionales, que 
era el único sitio donde 
podías encontrar snacks”
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“Humor manchego y un cuñadismo 
nada rancio son los ingredientes  

de ‘Plato Combinado’”

Sociedad

Texto y Fotos: Francisco Navarro

Con la desagradable impresión 
de sentirse el protagonista de 
“El show de Truman” o de vivir 
en una realidad paralela, el pe-
riodista acude este lunes al es-
tudio de grabación del podcast 
“Plato combinado”. Avergonza-
do, he de confesar mi absoluto 

desconocimiento, hasta hace unos pocos días, de 
un espacio que en poco más de dos años ha llega-
do a los cuarenta programas y es esperado como 
agua de mayo por una legión de incondicionales. 
Por los micrófonos y las cámaras del celebrado 
podcast han pasado desde Caroline Culubret al al-
calde de Tomelloso; desde Aitor “el del tractor” a 
Manuel Solana, o personajes tan conocidos como 
Chesy, Paula Úbeda, Jesús y Rocío Marquina. Ali-
cia García, Mercedes González y Cristina Marín o 
Eljosemi.

“Plato combinado”, como tantas cosas que se ha-
cen en Tomelloso y que hemos reseñado y segui-
remos haciendo en Lanza, le da en los morros a 
quienes critican sistemáticamente la falta de ini-
ciativa, de interés o de brillantez de la juventud. 
Por amor al arte, una cuadrilla de personas jóve-
nes elabora un producto de una calidad que ya 
quisieran muchos comunicadores profesionales. 
Dispuesto a redimir mi pecado de misión, entre-
visto al núcleo duro de “Plato Combinado”, Luis 
García, Manu Mangas y Raúl Tinajo. Pero como 
si de Hannibal Lecter se trataran y este cronista 
fuese Clarice Starling, le piden un quid pro quo. 
Pero eso es otra historia

—¿Cuándo empezó “Plato Combinado”?
LUIS GONZÁLEZ.- Empezamos en  noviembre de 
2021…
TINAJO.- ¿Tanto ha pasado ya?
MANU MANGAS.- Yo llevo solo un año.
L.G.- Comenzamos Manu, un chico de Argamasi-
lla, Tinajo y yo. Hicimos una primera temporada 
de diez episodios, que grabábamos solamente con 
los micros. Por distintas razones dejamos pasar el 
tiempo, pero la gente nos pedía más. Yo quería vol-
ver a hacer “Plato Combinado”, pero el chico de Ar-
gamasilla se descolgó por falta de tiempo. Le dije a 
Manu Mangas, que es todo un crack, que se suma-

se al proyecto, y arrancamos la segunda temporada 
en febrero 2023.

—Y ahí ya aparecen los vídeos, ¿no es así?
L.G.- Eso es, en el primer programa de la segunda 
temporada estuvimos hablando de la salud mental, 
de la ansiedad, de la depresión, planteado como 
una entrevista a Manu. Fuimos haciendo progra-
mas nosotros tres, una especie de tertulia en la que 
hablábamos de lo que nos salíade las narices, de la 
teoría de Disney, de “El Show de Truman”, casual-
mente, de la inteligencia artificial… 

—Hecho desde un matiz tomellosero, por lo que 

he podido documentarme…
L.G.- Siempre lo hemos hecho desde esa bacineria 
y ese humor que nos caracteriza, a Tomelloso, pero 
sobre todo a los de “Plato Combinado”. Nuestro 
humor es una mezcla entre cuñadismo y bacinería 
manchega.

—Tampoco tanto, cuñados, ma non troppo. No 
abordáis temas excesivamente rancios.
(Risas)
L.G.-Tocamos temas de actualidad y también sur-
gió la idea de entrevistar a gente de Tomelloso y de 

Lanza entrevista a los creadores del celebrado podcast hecho en Tomelloso

(Pasa a la página 20)
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Texto: Lanza
Fotos: Elena Rosa

Unión Profesional celebra cincuenta 
años en España de una ley que ar-
ticula y pone en valor la función de 
los colegios profesionales, a los que 
felicita por la extraordinaria labor al 
servicio de los profesionales y la ciu-
dadanía. Son entidades que ofrecen 

certidumbres y seguridad en multitud de sectores, a 
través del apoyo y estimulo permanente de los profe-
sionales en su camino hacia la excelencia.

La asociación nacional reúne a 34 consejos generales 

y colegios profesionales de ámbito nacional, agrupan a 
1.000 colegios territoriales, con una base de un millón 
y medio de profesionales colegiados.

Este año celebra el cincuenta aniversario de la Ley 
de Colegios Profesionales de 1974, recordando que la 
Constitución Española de 1978 marcó un hito históri-
co en la consideración de las corporaciones como una 
categoría social incardinada en la sección titulada `de 
los derechos y deberes de los ciudadanos´.

8.000 profesionales de Ciudad Real 
representados
En Ciudad Real, la Unión Interprofesional provincial 
integra a 17 colegios profesionales del territorio y re-
presenta a más de 8.000 profesionales.

La asociación fue constituida en 1995, está presidida 
por Cipriano Arteche (decano del Colegio de Aboga-
dos), y se dedica a coordinar las actuaciones en temas 
de interés común de las profesiones representadas y a 
defender sus valores característicos.

La junta de gobierno está recién renovada, tras la fina-
lización del proceso electoral el pasado 29 de febrero, 
y está compuesta por Arteche a la cabeza; Jesús Ma-
nuel García Vargas, decano del Colegio Oficial de Pro-
fesionales en Ingeniería Química de Castilla-La Man-
cha, como vicesecretario; y José Ramón Caballero, 
presidente del Colegio Oficial de Veterinarios, como 
tesorero.

Entre los colectivos profesionales que representan 

50 aniversario de la Ley de Colegios 
Profesionales (1974-2024) 

a nivel ProvinCial, la Unión interProfesional de CiUdad real rePresenta a 8.000 Profesionales
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están los ingenieros técnicos y graduados en Minas y 
Energía, graduados e ingenieros técnicos Industriales, 
ingenieros agrónomos, farmacéuticos, arquitectos, 
abogados, veterinarios, decoradores y diseñadores de 
interior, profesionales en Ingeniería Química, ingenie-
ros Industriales, ingenieros técnicos agrícolas, procu-
radores, secretarios, interventores y tesoreros de Ad-
ministración Local, notarios y enfermería.

Garantía institucional
Estas agrupaciones garantizan el interés general y la 
máxima calidad en la prestación de los servicios profe-
sionales y está amparada por el legislador desde hace 
medio siglo, aunque ha sabido evolucionar y adaptarse 
conforme el avance de los tiempos, las sociedades y 
los saberes.

La pertenencia a un colegio profesional, tal y como re-
cuerdan desde la entidad nacional, supone una garan-
tía institucional de la vigilancia y control de la buena 
práctica profesional en beneficio de la ciudadanía y la 
sociedad en su conjunto. Por ello, para unir las volun-
tades profesionales estructuradas en estas entidades 
y con el objeto de preservar conjuntamente los prin-
cipios y valores profesionales, así como las funciones 
esenciales de estas entidades de derecho público, fue 
constituida en 1980 la Unión Profesional. Es la aso-
ciación con mayor representatividad e implantación 
nacional, en la que confluyen los diversos saberes 
profesionales y conforman así una cultura colegial y 
profesional integradora e interdisciplinar que hoy día 
es parte inherente a la sociedad.

Los antecedentes, ya históricos, y la propia aplicación 
de la Ley de Colegios Profesionales, han mostrado “la 
imperiosa necesidad de contemplar en todos los ám-
bitos la peculiaridad de la naturaleza y régimen jurídi-
co de las corporaciones colegiales, según nos manda 
la Carta Magna”, señalan desde el órgano intercolegial.

Igualmente, recogen que esta finalidad ha producido 
una abundante jurisprudencia que, junto con la ade-
cuación normativa nacional y europea de la Ley de 
Colegios Profesionales de 1974, resulta un cuerpo de 
doctrina solvente e inconfundible que conforma un 
sistema colegial de referencia y de gran implantación 
social. La preservación de su sostenibilidad, tal como 

está concebida en la actualidad, en un entorno alta-
mente volátil y cambiante en todos los órdenes, es ne-

cesaria como sello de garantía de confianza y calidad.

Por tanto, apuestan por promover la búsqueda del 
mayor respeto en su aplicación y encontrarse un equi-
librio entre los diferentes factores que conforman los 
cambios que se producen en la sociedad actual. De 
esta manera, opinan, preservan la autonomía e inde-
pendencia de dichas instituciones, sin olvidar que su 
fin último es dar respuesta al mandato del legislador 
mediante la protección del interés general, la defensa 
de las profesiones colegiadas y la respuesta que éstas 
vienen ofreciendo.

Y así lo seguirán haciendo “ante los grandes retos que 
la sociedad globalizada del siglo XXI plantea y requie-
re, como garantía del acceso y ejercicio efectivo de los 
derechos de la ciudadanía”.

La pertenencia a un colegio 
profesional supone una 
garantía institucional de 
la vigilancia y control de la 
buena práctica profesional 
en beneficio de la ciudadanía
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El decano del Colegio de Abogados de Ciudad Real 
asegura que comparte las reivindicaciones de los 
abogados del turno de oficio que le están echan-
do un pulso al ministerio, con una huelga de baja 
intensidad que iniciaron en noviembre, para que 
se suban baremos que casi no se han tocado en 
cuarenta años

Texto: Belén Rodríguez
Foto: Colegio de Abogados 

La abogacía sigue lastrada por reivin-
dicaciones y protestas. Con los res-
coldos de las huelgas en justicia del 
año pasado todavía humeantes (mu-
chos despachos no han levantado 
cabeza), las mejoras en el turno de 
oficio y la pasarela RETA han sacado 
a la calle a decenas de abogados en 

el último medio año. Cipriano Arteche, el decano 
del Colegio de Abogados de Ciudad Real, habla de 
todos estos asuntos en una entrevista por cuestio-
nario en la que critica el “inmovilismo” del minis-
terio y se queja del agravio entre comunidades con 
la Justicia transferida y las que no la tienen, como 
Castilla-La Mancha.

Pregunta.- El año 2024 está marcado por la huelga 
de abogados del turno de oficio, que no convocan 
los colegios, aunque en el caso de Ciudad Real la 
han terminado apoyando, ¿qué le parece la deriva 
que han tomado las quejas?
Respuesta.- Desde un principio, el Colegio de Abo-
gados de Ciudad Real, al igual que el resto de co-
legios, apoyó el legítimo ejercicio del derecho a la 
huelga de cada uno de los letrados y letradas del 
turno de oficio, pero no puede convocarla, secun-
darla  o promocionarla porque el servicio de asis-
tencia jurídica gratuita es un  servicio público cuya 
organización y prestación ha sido encomendada 

por la ley 1/1996 de Asistencia Jurídica Gratuita a 
los Colegios de Abogados, los cuales, de no pres-
tarlo, podrían incurrir en una vulneración de los 
derechos constitucionales a la asistencia letrada y 
a la tutela judicial efectiva, y, en consecuencia, en 
responsabilidad patrimonial o incluso penal.

En cualquier caso, el colegio apoya las reivindica-
ciones que se están planteando por los letrados 
que están realizando la huelga, precisamente por-
que son las mismas que de forma reiterada y sis-
temática a lo largo de los años plantea el Colegio 
de Abogados de Ciudad Real, Consejo General de la 
Abogacía Española y los ochenta y dos colegios de 
abogados restantes. De hecho, el colegio se sumó 
activamente a la concentración del pasado mes 
de diciembre ante la Subdelegación de Gobierno, 
convocando a todos los colegiados, dando lectura 
a las reivindicaciones y poniendo a disposición de 
los colegiados los autobuses que fueran necesa-
rios. Desde el colegio se entiende que se trata de 

Arteche: “El inmovilismo del Ministerio de 
Justicia con el turno de oficio es lamentable”
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reivindicaciones que han de poderse realizar con 
toda la fuerza de la abogacía y con la unidad.

De hecho, todas ellas se han ido haciendo públicas 
de forma sistemática en cada una de las concen-
traciones que el colegio viene convocando anual-
mente desde 2011 cada 12 de julio, Día de la Jus-
ticia Gratuita, tanto en Ciudad Real capital como, 
en muchos casos, en cada uno de los partidos ju-
diciales, que siempre han tenido un carácter rei-
vindicativo y en las que siempre se ha procedido 
a la lectura de manifiestos que recogían todas las 
reivindicaciones y todas aquellas que suponían una 
mejora del turno de oficio.

El colegio siempre ha liderado todas las reivindica-
ciones y siempre ha expresado a sus colegiados la 
importancia de que participen en ellas con el fin de 
hacer visible ante el Ministerio de Justicia, ante la 
opinión pública y ante la sociedad todas las reivin-
dicaciones del turno de oficio.

El inmovilismo del Ministerio de Justicia es ver-
daderamente lamentable y desde la abogacía, y en 
concreto desde el Colegio de Abogados, seguimos 
revindicando que se atiendan de forma urgente to-
das y cada una de las reivindicaciones en materia 
de turno de oficio, sin que pueda servir de excu-

sa el que no se vayan a aprobar los Presupuestos 
Generales del Estado de 2024 y hayan tenido que 
prorrogarse los de 2023.

P.-¿Qué es lo más urgente que habría que cam-
biar?
R.- Entre otras muchas cuestiones es urgente que 
se reforme el baremo de pago, incorporando todos 
los tipos de actuaciones y procedimientos, incre-
mentando sustancialmente sus cuantías y actuali-
zándolas cada año de una manera automática. En 
segundo lugar, los letrados deben cobrar por su 
trabajo siempre que sea requerida su intervención, 
aunque no tenga justicia gratuita el justiciable. Y 
deben abonarse todos los desplazamientos que 
realicen los letrados en las guardias o en los tur-
nos. Sin olvidar el agravio comparativo que supone 
que determinadas comunidades autónomas, don-
de no existen las transferencias de Justicia -como 
en nuestro caso- se abonen unas cantidades muy 
inferiores a nuestros abogados y abogadas por el 
mismo trabajo que en las comunidades que ya fue-
ron transferidas.

P.-Las cotizaciones a la Mutualidad también están 
en el objeto de la controversia, los abogados que 
empezaron a cotizar a la mutua antes de los no-
venta, porque era obligatorio, se quejan ahora de 

Turno de oficio: “El 
Colegio de Abogados 
de Ciudad Real apoyó 
el legítimo ejercicio del 
derecho a la huelga de 
cada uno de los letrados 
y letradas del turno de 
oficio, pero no puede 
convocarla”
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que se quedan sin pensión o con una pensión muy 
pequeña, ¿cómo es esto?, ¿comparte el problema 
de las pensiones de los abogados?
R.- Quiero dejar muy claro desde el principio lo si-
guiente: el Colegio de Abogados de Ciudad Real va 
a defender los intereses de todos y cada uno de los 
colegiados que son mutualistas, tanto los que son 
alternativos al RETA, como los complementarios. El 
colegio entiende totalmente justificada la legítima 
preocupación de los mutualistas alternativos por la 
cuantía de sus pensiones y por ello apoyará cual-
quier iniciativa que redunde en la mejora de sus 
expectativas de jubilación y que satisfaga comple-
tamente sus exigencias.

En consecuencia, el colegio apoya totalmente la 
pasarela al RETA y el complemento a mínimos de 
todos aquellos mutualistas que lo deseen y no solo 
de los que inicialmente se han mencionado por la 
ministra de Seguridad Social; entendiendo que ello 
es perfectamente compatible con la defensa de los 
intereses de todos y cada uno de los mutualistas.
Nuestros colegiados mutualistas pueden tener la 
seguridad de que el colegio defenderá en todas las 
instancias, ya sea ante el Ministerio de Seguridad 
Social, o en el seno de la Mutualidad de la Abogacía 
y en el Consejo General de la Abogacía Española, 
los intereses de todos y cada uno de ellos, y hará 
valer cualquier iniciativa o propuesta que satisfaga 
sus legítimos intereses.

P.- El año pasado no levantaron cabeza financie-
ramente hablando por la concatenación de huel-
gas, ¿cómo van las cosas en 2024?
R.- Aunque ahora mismo no haya huelgas los efec-
tos de las que tuvieron lugar en 2023 se seguirán 
padeciendo durante mucho tiempo y en muchos 
casos no se recuperará lo perdido. Algunos com-
pañeros se han quedado por el camino.

P.- El Colegio de Abogados ha tenido un gesto 
muy bonito este año homenajeando a las aboga-
das pioneras, ¿cómo surgió?, ¿cómo de integradas 
están las abogadas en el colegio de Ciudad Real?, 
¿y dentro de la directiva?
R.- La idea surgió a propuesta de la secretaria de 
la junta de gobierno, Ana Bastante, con motivo de 
la celebración del Día Internacional de la Mujer. El 
objetivo era realizar un homenaje a las primeras 

mujeres que ejercieron la abogacía en la provincia. 
A ello se añadió que pudimos localizar, gracias a su 
familia, a la primera mujer que se colegió en Ciudad 
Real, Josefina Calatayud, que comenzó a ejercer en 
1956.

El acto fue muy emotivo y considero que era nece-
sario y de justicia celebrarlo con el fin de destacar 
el papel que tuvieron que desempeñar esas prime-
ras mujeres en una profesión caracterizada enton-
ces, y mucho después, por ser mayoritariamente 
masculina.

En cuanto a la integración actual de las mujeres su-
pone el 40% de los 812 colegiados ejercientes. En el 
caso del turno de oficio la proporción es aún ma-
yor, alcanzando prácticamente el 50%.  En la junta 
de gobierno hay cuatro mujeres actualmente (diez 
miembros), y en las comisiones que componen la 
estructura del mismo la proporción es del 50% o 

más.

P.- ¿Qué hay del proyecto de crear el turno espe-
cial penitenciario que se comprometió a financiar 
la Diputación, algún avance?
R.- El Servicio de Orientación Jurídica Penitencia-
ria ya tiene el visto bueno de la Diputación, que lo 
ha incluido en los presupuestos para 2024, esta-
mos a la espera de que en las próximas semanas 
se apruebe la resolución para subvencionarlo. En 
el colegio estamos elaborando la reglamentación 
de su funcionamiento, y en breve procederemos a 
la formación y selección de los letrados y letradas 
que vayan a prestar el servicio. Nuestra estimación 
es comenzar a prestar el servicio en los centros 
penitenciarios de la provincia en el mes de julio o 
septiembre.

Además, en el mes de noviembre, acogeremos en 
Ciudad Real las XXVI Jornadas de los Servicios de 
Orientación y Asistencia Jurídica Penitenciaria, or-
ganizadas por el Consejo General de la Abogacía 
Española, en las que se reunirán representantes de 
todos los colegios.

P.- ¿Y del turno especial para víctimas de trata?
R.-En cuanto al turno de oficio de trata nuestro in-
terés es el máximo pero precisamos, como ocurrió 
con el servicio penitenciario, de la colaboración de 
una administración que lo quiera financiar. Espe-
remos que podamos concretarlo cuanto antes.

Mutualidad: “El Colegio 
de Abogados de Ciudad 
Real defenderá los 
intereses de todos y cada 
uno de los colegiados que 
son mutualistas, tanto 
los que son alternativos 
al RETA, como los 
complementarios”

“Es urgente que se reforme 
el baremo de pago a los 
abogados del turno de oficio, 
incorporando todos los tipos de 
actuaciones y procedimientos”
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Texto y Foto: Lanza 

La Atención Primaria y Fisiote-
rapia, el binomio que necesa-
riamente debe ir de la mano 
para la mejora de la calidad de 
vida de la ciudadanía y la me-
jora del modelo de gestión sa-
nitaria.

Desde la circular 4/91 la Fisioterapia se in-
corpora a la Atención Primaria y Comunitaria, 
donde ya se hacía referencia a la prevención 
de la enfermedad y promoción de la salud, dos 
conceptos claves para el desarrollo del trabajo 
en las Unidades de Fisioterapia de Atención 
Primaria.

El campo de actuación de la Fisioterapia en 
AP es muy amplio, no solo se dedica a tratar 
la patología, sino que trabaja para identificar 
las poblaciones clínicas que hay en nuestro 
entorno y diseñar planes de intervención para 
disminuir los factores de riesgo de estas pa-

tologías.

Y aquí está la clave para mejorar el modelo de 
gestión sanitaria, actuando sobre las causas y 
no sobre las consecuencias, diseñando pro-
gramas de educación para la salud centrados 
en la promoción de la salud y en la prevención 
de la enfermedad, todos ellos avalados por la 
gran cantidad de evidencia científica de la que 
disponemos.

Y la Fisioterapia de AP no se queda aquí, en el 
espacio físico del centro de salud, también es 
comunitaria, y tiene la necesidad de salir a la 
calle, a buscar esos activos en salud para hacer 
intervenciones educativas o talleres.

Todo ello amparado bajo el paraguas de la cos-
to-efectividad que genera, la Fisioterapia en 
AP siempre será una inversión para los siste-
mas sanitarios, nunca un gasto.

Además, no podemos olvidar que en este ám-
bito también hay sitio para la gestión, la inves-
tigación y la docencia.

Atención Primaria y Fisioterapia, claves  
en el modelo de gestión sanitaria
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La Unión Interprofesional de Ciudad Real reeligió 
en marzo a la misma junta directiva que con Ci-
priano Arteche al frente anima a los colegios pro-
fesionales todavía no integrados a hacerlo, “creo 
que es conveniente que se unan, podemos ser un 
interlocutor muy válido ante las administraciones 
y la sociedad”

Texto: Belén Rodríguez 
Pregunta.- En marzo ha sido reele-

gido como presidente de la Unión 
Interprofesional de Ciudad Real, 
¿qué puede destacar del equipo 
que le acompaña en esta nueva 
etapa?
Respuesta.- La junta directiva es la 
misma que en los últimos años. La 

componen, como vicepresidente, José Carlos Par-
do García, del Colegio de Ingenieros Técnicos In-
dustriales; como secretario, Luis Fernández-Bravo 
Francés, del Colegio Notarial; como tesorero, José 
Ramón Caballero de la Calle, del Colegio de Veteri-
narios; y como Vicesecretario, Jesús Manuel García 

Vargas, del Colegio de Ingeniería Química.

En cualquier caso, todos los colegios miembros 
participan en las decisiones y funcionamiento de 
Unión Interprofesional a lo largo del año, y en con-
creto en la asamblea anual. 

P.- ¿Hay algún colegio oficial de la provincia que 
no forme parte de la Unión, qué les diría para que 
se integrasen? 
R.- Sí, hay algunas profesiones no integradas aún. 
Creo que es conveniente que se unan ya que po-
demos ser un interlocutor muy válido ante las ad-
ministraciones y ante la sociedad, dando una voz 

Unidos ante los poderes públicos y la sociedad
Asamblea anual de la Unión Interprofesional que integra a 17 profesiones / Foto: Unión Interprofesional
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única a nuestras reivindicaciones comunes o que 
afecten a un grupo de colegios.

P.- ¿Qué objetivos tienen que afrontar en esta 
nueva etapa?
R.- Pretendemos realizar actividades de formación 
o de promoción de la visión de los colegios pro-
fesionales sobre los problemas que afectan a las 
propias profesiones y a sus colegiados así como a 
la sociedad. 

P.- ¿A cuánto ascienden los presupuestos de la 
Unión Interprofesional para este año?
R.-El presupuesto de Unión Interprofesional de 
Ciudad Real para 2024 es de 4.000 euros

P.- Con 17 colegios en sectores tan heterogéneos 
como la decoración y el interiorismo, la medicina 
y la abogacía, ¿qué les une y en qué está trabajan-
do la Unión Interprofesional de Ciudad Real?
R.-Lo que nos une es la defensa de las profesio-
nes ante los poderes públicos y ante la sociedad. 
Para ello precisamos de libertad e independencia 
respecto a los primeros y hacer patente nuestra 
capacidad de garantizar a la sociedad la calidad de 
los servicios de los profesionales, lo que requiere 
el mantenimiento de la esencia de los colegios: el 
control deontológico y la formación. 

P.-¿Qué actividades van a desarrollar este año?
R.- Estamos organizando una Jornada relativa al 
aseguramiento de la responsabilidad civil de los 
profesionales, incluyendo aspectos tales como la 
ciberseguridad. 
 
P.-Desde el desempeño de sus respectivas pro-
fesiones, ¿cómo ven la actividad económica en 
Ciudad Real y en Castilla-La Mancha en el último 
año?
R.- Desde la heterogeneidad de los miembros de 
los colegios profesionales que están representados 
en la Unión Interprofesional, sí es posible que ten-
gamos problemáticas comunes, en una provincia y 
región en las que el tejido económico, lo constitu-
yen fundamentalmente explotaciones agrícolas y 
una escasa implantación empresarial e industrial, 
que motoricen nuestra actividad y ello unido a que 
aún no se ha superado el parón que supuso la pan-
demia.
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Invertir en personal sanitario en general, y en el de 
enfermería en particular, es fundamental para me-
jorar la resiliencia de los sistemas de salud ante fu-
turas perturbaciones y responder a las tensiones 
actuales relacionadas con el envejecimiento de la 
población. Resulta obvio que para atraer un núme-
ro suficiente de nuevos profesionales de enferme-
ría y retener en la profesión a los ya existentes, es 
preciso que se les retribuya con una remuneración 
justa y adecuada.

Texto y Foto: Lanza 

Este mensaje, lanzado por el Consejo 
Internacional de Enfermeras (CIE) 
con motivo del Día Internacional de 
la Enfermería que se celebra el 12 de 
mayo, resume el compromiso del 
Colegio de Enfermería de Ciudad 
Real para promover las condiciones 
que propicien un impulso para am-

pliar el personal de enfermería y lograr una mejora 
en sus condiciones de trabajo. “Con ello, -explica el 
presidente del Colegio de Enfermería Carlos Tira-
do- no sólo contribuiremos a mejorar los resultados 
de salud, sino que se ahorrarán costes al sistema sa-
nitario y se crearán sociedades más estables”.

Desde el Colegio de Enfermería de Ciudad Real, 
aprovechamos la efeméride del Día Internacional de 
la Enfermería, para poner el acento en los benefi-
cios económicos de la enfermería, destacados a tra-
vés de la mejora de los resultados de los pacientes, 
la reducción de los tiempos de hospitalización y el 
ahorro global en atención de salud. “Los profesiona-
les de enfermería -aclara Tirado- no sólo aportamos 
valor en la prestación de cuidados a los pacientes, 
sino que también trabajamos en la educación y la 
defesa de la salud y el bienestar de las personas y las 
comunidades”. 

Tal y como explica el informe del CIE, “el futuro de 
la asistencia de salud está intrínsecamente ligado al 
futuro de la enfermería”. Por ello, apoyar la demanda 

de mayor inversión en enfermeras no es una opción, 
sino que resulta una estrategia indispensable.

El envejecimiento de la población está generando 
una creciente demanda de cuidados a largo plazo 
de calidad. Si duda alguna, esta creciente demanda 
pondrá a prueba los sistemas de atención de salud 
en todo el mundo y los presupuestos correspon-
dientes, además de requerir la contratación y capa-
citación de más profesionales de la salud para satis-
facer las necesidades únicas de los adultos mayores.

En informe del CIE publicado en 2024 advierte que 
invertir más recursos en enfermería “no sólo es 
bueno para la dignidad de la profesión sino también 
una decisión económica acertada. Los profesionales 
de enfermería son cuidadores esenciales y agentes 
clave en la sostenibilidad financiera y la eficiencia 
de los sistemas de salud en todo el mundo”.

Para garantizar la sostenibilidad y la eficiencia de 
los sistemas de cuidados a largo plazo, es impres-
cindible que los políticos, los gestores sanitarios y 

Invertir en más enfermeras es fundamental para    
afrontar los desafíos de los sistemas de salud ante 

futuras pandemias y el envejecimiento de la población
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las partes interesadas tengan en cuenta las implica-
ciones de largo alcance de las inversiones en enfer-
mería que allanarán el camino hacia un futuro en el 
que los cuidados a largo plazo de alta calidad estén 
vinculados de forma inexorable al beneficio econó-
mico y garanticen mejores perspectivas de salud 
para la población.

“Pregunta a tu enfermera”
En esta línea de impulso del rol esencial que las en-
fermeras juegan en el engranaje del sistema sanita-
rio, el Consejo General de Enfermería, en el que se 
integra el Colegio Provincial de Ciudad Real, ha lan-
zado la campaña “Pregunta a tu enfermera”. El ob-
jetivo es que la población identifique a las enferme-
ras como profesionales de referencia en la gestión 
de la salud y acudan a ellas como especialistas de 
los cuidados a quienes consultar dudas sobre cómo 
mejorar hábitos de vida, prevenir enfermedades o 
gestionar cuestiones relacionadas con distintas pa-
tologías. 

La campaña se ha planteado a través de distintas si-
tuaciones de la vida cotidiana en las que una perso-
na tiene una duda sanitaria. En ese caso, la respues-
ta del interlocutor ante la pregunta planteada será 
siempre la misma: “pregunta a tu enfermera”.

Evitar el recurso a Google o a personas de nuestro 
entorno para solucionar las dudas de salud, es uno 
de los objetivos principales de la campaña que esta-
rá activa a lo largo de todo el año 2024 y que cuenta 
con la participación de todos los colegios provincia-

les de Enfermería de España. Otros objetivos per-
seguidos son dar a conocer las diferentes especia-
lidades enfermeras y la importancia de contar con 
las enfermeras para mejorar el cuidado de la salud. 

Ello entronca con la propuesta del CIE de promover 
el papel de la enfermería en la sociedad, mediante 
campañas de concienciación pública y su inclusión 
en los procesos de toma de decisiones.
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El presidente del Ilustre Colegio de Veterinarios 
de Ciudad Real, José Ramón Caballero, analiza la 
situación que atraviesan los veterinarios en la pro-
vincia e incide en la necesidad de que se considere 
a los veterinarios como profesionales sanitarios 
esenciales y que se reconozca la capacidad del co-
lectivo de tener una formación propia tipo MIR o 
VIR

Texto: Fran Solís / Foto: Elena Rosa 

Pregunta: ¿En qué situación se en-
cuentra el Colegio de Veterinarios 
de Ciudad Real?
Respuesta: Me gustaría resaltar 
que la profesión veterinaria es una 
profesión sanitaria y, como tal, se 
preocupa de la salud pública. Lo que 
sucede es que su campo de actua-

ción es a través del mundo animal, de la sanidad 
animal y de los productos animales. De todos esos 
campos se ocupa la profesión veterinaria, además 
del apartado medioambiental.

El Colegio Profesional es una institución colegiada 
que abarca todos estos asuntos y recoge a los profe-
sionales que se ocupan de ella. Todo veterinario que 
quiera ejercer su función tiene que estar colegiado 
a todos los niveles, algo que da seguridad a la pro-
fesión, porque siempre hay un órgano rector que va 
marcando las pautas de actuación de los profesio-
nales, tanto en formación como en comités deon-
tológicos, así como en la solución de problemas… y 
siempre con el objetivo de preservar la salud huma-
na.

El Colegio Profesional de Veterinarios a nivel pro-
vincial se ocupa de todos esos asuntos que afectan 
a Ciudad Real, una provincia con una gran impor-
tancia ganadera y de productos de origen animal 
destinados a la alimentación humana. La provincia 
también tiene una riqueza medioambiental muy 
grande, como sucede con las especies cinegéticas. 
Todo ello sin olvidar a los veterinarios de la función 
pública que tienen una responsabilidad muy grande 
a nivel de la Consejería de Sanidad, de la Consejería 
de Agricultura y Ganadería y a nivel de la Consejería 
de Medio Ambiente.

Nosotros como institución en el Colegio marcamos 
esas pautas para que todo se haga bajo un prisma 
de la profesionalidad y con unos comités deontoló-
gicos para que los ciudadanos se vean beneficiados 
por esta labor.

P: ¿Considera que los veterinarios son profesiona-
les sanitarios esenciales? ¿Se sienten suficiente-
mente reconocidos?
R: Sinceramente no nos sentimos lo suficiente-
mente reconocidos. Sabemos que somos esenciales 
porque realizamos una labor de vigilancia de todos 

los productos de origen animal que llegan hasta los 
consumidores. De hecho, todo lo que el consumidor 
coge en el supermercado está vigilado. Pero esos 
productos también están vigilados en su origen des-
de las explotaciones. Por tanto, marcamos la traza-
bilidad de lo que sucede con cada producto. Y eso el 
consumidor muchas veces no lo sabe, pues en oca-
siones piensa que nuestra profesión sólo se dedica a 
los animales de compañía en un centro veterinario.

Nuestro trabajo también es fundamental cuando 
hablamos de control de enfermedades que pueden 
afectar a gran parte de las poblaciones animales, in-
cluso entre especies, como gripes aviares, leishma-
niasis, etc. Y en el momento en que dejamos de con-
trolar a un animal, ya estamos corriendo el riesgo 

de que cualquier persona se contamine y tengamos 
un problema.

P: ¿Sería necesaria la implantación del MIR o VIR 
de veterinarios?
R: Nosotros estamos buscando esa especialización 
oficial tipo MIR. El veterinario está preparado, tanto 
en su formación como en su actividad diaria para 
controlar aspectos relacionados con la con la pre-
vención sanitaria, la salud pública y otras como la 
farmacología y la hematología, por citar algunos de 
los más representativos. Los veterinarios estamos 
perfectamente capacitados para hacer ese tipo de 
formación y desde hace mucho tiempo estamos re-
clamando al Ministerio la especialización oficial tipo 
MIR o VIR (Veterinario Interno Residente). También 

José Ramón Caballero: “Los veterinarios 
buscamos la especialización oficial tipo VIR”
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queremos ser reconocidos, incluso en nuestros 
centros veterinarios, como centros sanitarios.

Siempre reclamamos que en las normativas que se 
pueden desarrollar se considere que la salud pública 
es un aspecto relacionado con los veterinarios. Ade-
más, y por poner un ejemplo, con la acción que ha-
cemos en los centros veterinarios con los animales 
de compañía, estamos haciendo Atención Primaria.

P: ¿Cuántos veterinarios hay ahora mismo colegia-
dos en la provincia?
R: Siempre hay un continuo movimiento, sobre todo 
porque nuestra provincia no es muy poblada y tam-
poco tiene las posibilidades que pueden tener las 
provincias más turísticas donde hay más movimien-
to de personas.
Actualmente tendremos en torno a unos 380 o 385 
compañeros colegiados que se dedican a ejercer la 
profesión, teniendo realmente muchos campos de 
trabajo.

En la provincia de Ciudad Real hay homologados 
más de 45 centros veterinarios, entre hospitales, 
clínicas y consultorios. También existe un porcen-
taje importante de veterinarios que se dedican a las 
explotaciones ganaderas, así como los compañeros 
que son funcionarios de la función pública, tanto en 
Sanidad como en Agricultura y Ganadería. Echamos 
de menos que haya más veterinarios dentro de la 
sección de medio ambiente.

P: Recientemente los veterinarios de España han 

mostrado su preocupación por las dificultades que 
se están encontrando a la hora de aplicar la Ley de 
Bienestar Animal en el ámbito municipal. Como 
veterinario, ¿Qué opina de esta Ley?
R: Siempre vamos a tender la mano a la administra-
ción y, de hecho, los veterinarios somos los prime-
ros que cumplimos con la legislación. Pero hemos 
echado de menos en la Ley de Bienestar Animal o 
Protección Animal que no nos han consultado para 
nada. Esperamos que ahora con el desarrollo del 
reglamento de esta normativa sí que seamos escu-

chados y podamos cumplir con nuestro objetivo, te-
niendo unas responsabilidades acordes con nuestra 
formación. 

Respecto a la aplicación de la ley dentro del ámbi-
to municipal, es muy complicado porque la Ley dice 
una serie de cosas que son difíciles de interpretar 
y de aplicar, llevando además un coste económico 
muy grande. Hay muchas cosas, pero hasta que el 
reglamento no salga no podemos saber cómo se van 
a quedar. En cualquier caso, nosotros tendemos la 
mano a los ayuntamientos para colaborar con ellos.

P: ¿Qué importancia tiene la salud mental de los 
veterinarios?
R: Es un tema que nos preocupa mucho porque los 
distintos estudios que se están haciendo reflejan 
que los profesionales de Veterinaria al cabo de ocho 
o diez años, sobre todo si están en centros veteri-
narios, dejan la profesión y la abandonan. También 
estamos preocupados porque las estadísticas a su 
vez indican un importante porcentaje de suicidios. 
El agotamiento mental muchas veces conlleva a este 
tipo de situaciones o circunstancias como el poco 
reconocimiento social y salarios bajos después de 
carreras complicadas. Asimismo, el hecho de que no 
tengamos esa autoridad sanitaria hace que muchos 
propietarios no entiendan que nuestra actuación 
tiene que ser así y no puede ser de otra manera. A 
ello hay que añadir la creencia del compañero en 
su trabajo y su preocupación por el animal. Y si en 
un momento dado no lo consigue o no puede llegar 
hasta donde quería, le puede causar pesar. 

El Colegio Profesional 
de Veterinarios a nivel 
provincial se ocupa de 
todos esos asuntos que 
afectan a Ciudad Real, una 
provincia con una gran 
importancia ganadera y 
de productos de origen 
animal destinados a la 
alimentación humana
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Con motivo del 50 aniversario de la Ley de Colegios 
Profesionales, Lanza conversa con la presidenta del 
Colegio de Médicos de Ciudad Real, María Concep-
ción Villafáñez

Texto: Juan Carlos Chinchilla
Foto: Elena Rosa 

Pregunta.- ¿Qué papel juega en la so-
ciedad el Colegio de Médicos?
Respuesta.- Su papel es fundamental 
porque es el que regula la profesión 
médica y es el garante ante la socie-
dad del profesional que trabaja en los 
servicios médicos. La colegiación es 
una necesidad social. Es necesario 

que la profesión tenga unas garantías, se autorregule 
y sea independiente desde el punto de vista político. 
Nos beneficia a todos, a los profesionales, y a la so-
ciedad. 

En definitiva, el Colegio es garantía de una buena 
praxis profesional. Representa y defiende los intere-
ses del médico, vela por el cumplimiento de los prin-
cipios deontológicos de la profesión, evita el intrusis-
mo y protege la salud de los ciudadanos garantizando 
una buena práctica profesional, siempre siguiendo 
los principios deontológicos y ético-sociales por los 
que se rige la profesión médica. 

P.- ¿Qué servicios ofrece a sus colegiados? 
R.- Los servicios que se ofrecen por parte del Colegio 
son los mismos desde hace varios años, lo que cam-
bia son la puesta en marcha de nuevos proyectos y 
actividades para dotar de dinamismo a la institución 
que presido. 

Tenemos la parte de administración que cubre todas 

las necesidades del colegiado en toda su vida laboral. 
Hablamos de colegiación y precolegiación, seguro de 
responsabilidad civil, certificados de idoneidad pro-
fesional, recetas privadas y un largo etcétera. Asimis-
mo, el Colegio ofrece asesoría legal y jurídica, y tiene 
convenios con empresas e instituciones siempre en 
beneficio del colegiado. Por otra parte, el Colegio 
tiene diversas propuestas para los médicos para in-
centivar su labor a través de becas y premios, y por 
supuesto, una amplia oferta formativa.

También, en nuestra inquietud por acercarnos al co-
legiado, hemos abierto nuevas vías de comunicación 
para informarle de toda nuestra actividad, haciéndo-
nos más presentes y adaptándonos a cada uno de los 
perfiles. 

Difundimos, igualmente, el papel y la labor de las 
Fundaciones de la Organización Médica Colegial que 

son de gran utilidad para el médico durante toda su 
vida laboral, y después. Por una parte, está la Funda-
ción para la Protección Social que realiza una labor 
increíble, y ofrece ayudas y soluciones a práctica-
mente todas las necesidades sociales de los médicos 
independientemente de su edad. Aquí está incluido 
el Programa de Atención al Médico Enfermo (PAIME). 
También tenemos la Fundación para la Formación 
de la OMC que tiene como objetivo el fomento, pro-
moción y desarrollo, cultural, educativo - docente y 
científico de los Médicos de España, y la Fundación 
de Cooperación Internacional, que promueve el vo-
luntariado y la acción social y facilitando la coopera-
ción en el ámbito médico-sanitario. 

P.- Afronta el último año de legislatura en el Cole-
gio, ¿qué tal la experiencia?
R.- Sin lugar a dudas, está siendo una experiencia in-
creíble y enriquecedora en muchos aspectos. Real-
mente creo que todos los médicos deberían formar 
parte, en algún momento de sus vidas, de un pro-
yecto de estas características para conocer a fondo 
la institución y darse cuenta de la gran labor que se 
realiza. No es fácil, es cierto. Es una actividad ab-
sorbente, no te deja mucho tiempo libre y, claro, tu 
familia y tus amigos se resienten, pero en el fondo, 
trabajar por los compañeros, y por la Sanidad en su 
conjunto es algo grande y se da por bien invertidos 
todos los esfuerzos.

P.- Por último, ¿ha valorado ya si repetir los siguien-
tes cuatro años al frente del colegio?
R.- No te voy a decir que no lo he pensado porque hay 
proyectos que no se han consolidado o me gustaría 
desarrollar en otros aspectos, pero los estatutos co-
legiales tienen limitación de mandatos y el mío llega-
rá a su fin en unos meses. Estoy segura que los com-
pañeros que ocupen ese lugar podrán seguir dando 
forma a todo aquello que se quede pendiente en esta 
legislatura y nos tendrán para apoyarlos siempre.

“Todos los médicos deberían formar parte, en algún 
momento, en algún proyecto como el colegio”

Mª ConCePCión villafáñez garCía, Presidenta del Colegio de MédiCos de CiUdad real
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Colegios Profesionales 2024

Texto y Foto: Lanza 

El nacimiento de los Colegios Oficia-
les de Farmacéuticos surge a partir 
del Real Decreto de 12 de Abril de 
1898, dictado por la Reina regente Mª 
Cristina de Habsburgo que establece 
los estatutos para el régimen de los 
Colegios de médicos y de Farma-
céuticos. Dicho Decreto establece 

en su artículo primero que “en todas las capitales de 
provincia, islas Baleares, Canarias y posesiones de 
Ultramar habrá un Colegio de Farmacéuticos”, y en 
su artículo segundo que “para ejercer en España la 
profesión de Farmacéutico, es indispensable que el 
interesado, además de cumplir con todas las dispo-
siciones legales y administrativas que rigen sobre el 
particular, se halle inscrito en el Colegio de Farma-
céuticos de la provincia donde tenga su residencia 
habitual”.

El Colegio de Farmacéuticos de Ciudad Real que-
da constituido el 9 de marzo de 1899 por una Junta 
interina presidida por Don Félix de los Ríos, poste-
riormente, y tras unas elecciones en las que votan 25 
farmacéuticos de la provincia, el 8 de octubre de 1899 
queda constituida la primera Junta definitiva del Co-
legio presidida por Don Carlos Rubio.

A lo largo de su historia, el Colegio ha tenido varias 

sedes. En los tiempos de su creación, se alquiló un lo-
cal en la calle Lanza número dos por el que se pagaba 
20 pesetas mensuales. En 1921, se traslada su domici-
lio a la calle Calatrava, 16 y en 1950, el Colegio Oficial 
de Farmacéuticos, presidido entonces por Manuel 
García Mirasierra, se muda a la calle Hernán Pérez 
del Pulgar, 6, junto con la Cooperativa Farmacéutica. 
Es bajo la presidencia de Antonio Rodríguez Daimiel 
cuando se inaugura en 1983 la última y actual sede 
del Colegio y la Cooperativa Farmacéutica, en Ronda 
de la Mata, 13. 

Durante sus 125 años de existencia, el Colegio de Far-
macéuticos se ha enfrentado con numerosos retos, 
desde la lucha contra el intrusismo y las farmacias 

ilegales en sus primeros años de existencia a la crea-
ción de un Comité de Plantas Medicinales con huerto 
propio con el que Ciudad Real fue pionera, la aproba-
ción del Reglamento de Inspectores Farmacéuticos 
Municipales y la constitución de la Cooperativa Far-
macéutica de Ciudad Real, con 20 asociados.

A lo largo de estos años también, el Colegio de Far-
macéuticos ha contado entre sus miembros a per-
sonajes célebres de la historia de Ciudad Real. Cabe 
mencionar entre otros a Ceferino Sauco Díez, quien 
además de alcalde de Ciudad Real, fue Gobernador 
civil y fundador y director de unos de los medios 
más longevos de la prensa provincial, El Labriego; a 
Gregorio Poblador Alarcón, farmacéutico conocido 
en España por un invento denominado “autoinyec-
tables” que realizaba desde su laboratorio en Ciudad 
Real o a Evaristo Martín Freire, que llegó a ser presi-
dente de la Diputación, creando las primeras vivien-
das protegidas.

Del primer grupo de 60 colegiados hemos llegado a 
los más de 780 actuales de los que cerca del 70% son 
mujeres, frente a las 10 colegiadas que había en la dé-
cada de los años 30.

Por último, hay que destacar que la profesión farma-
céutica ha ido evolucionando desde su papel inicial 
de elaboradores hasta dispensadores y prestadores 
de servicios, y el Colegio se ha ido adaptando sus ser-
vicios de forma pareja a esta evolución 

125 Aniversario del Colegio Oficial  
de Farmacéuticos de Ciudad Real
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alrededores. No solo de Tomelloso, gente que haga 
cosas. Además, si podemos llegar a más sitios y que 
se conozca lo que hay aquí, también nos gusta.

—Vuestra evolución ha sido geométrica. El pod-
cast comenzó con medios precarios y ahora tenéis 
un despliegue que ya quisieran muchas emisoras, 
además contáis con una audiencia fiel, ¿cómo lo 
habéis logrado?
L.G.- Un punto de inflexión fue cuando entrevis-
tamos a uno de nuestros cámaras, David Mansilla 
y se trajo a Josema Espinosa. Me propusieron gra-
bar con cámaras profesionales el podcast que has-
ta entonces registrábamos con dos móviles y con 
gente que de manera altruista se ponía en la mesa 
de mezclas. Quiero dar las gracias a todas esas per-
sonas que nos ayudaban hasta la 1 de la madriga-
da a grabar “Plato Combinado”, Álvaro Corral entre 
ellos, que ha sido nuestro último técnico de sonido.

—Eso fue como el paso del Rubicón… 
L.G.- Con esos mimbres arrancamos nuestra ter-
cera temporada, también de diez episodios. Lo ha-
cemos con las cámaras cachi piruli y en tour. Fui-
mos al Chesy, a la Terraza, a Marquinetti, al Triana, 
el Menphis… Fundamentalmente a los locales de 
nuestros patrocinadores. También estuvimos en el 
Zodiak, hicimos entrevistas a las personas a pie de 
calle, o a los artistas y nos los pasamos muy bien. 
Llevábamos un alcoholímetro, con el que hacíamos 
pruebas nos encontramos con gente muy alterna-
tiva. A partir de ahí nos llamaron de más sitios, la 
gente nos conocía mucho más, nos paraban por los 
bares a ver si les hacíamos una entrevista.

—Entiendo que los patrocinadores han sido im-
portantes en esa evolución.
L.G.- El primero fue Julio Cepeda, amigo mío desde 
pequeño, que le gustaba mucho lo que hacíamos. 
Gracias a él tenemos este plató tan guay. Y la ge-
nerosidad de Marquinetti, el Black, el Triana. Beat 
Wines, Epistore, Barabara, Los Muchachos y Ám-
bar, nos permite invertir en calidad.

—¿Qué retorno recibís de los oyentes?
 L.G.- Muy bueno, la gente se lo pasa muy bien con 
el programa. En las estadísticas de Spotify me salía 
que para 54 personas “Plato Combinado” es el pod-
cast más escuchado. Y en el mundo hay un montón 
de ellos. A medida que hemos ido aumentando de 
seguidores en Instagram, YouTube y TikTok, cada 
vez recibimos más el feedback positivo.

—¿Las nuevas tecnologías os han permitido de-
sarrollar la utopía del periodismo ciudadano con 
“Plato Combinado”? 
L.G.- Por supuesto, nosotros estamos aquí gracias 
a las nuevas tecnologías. Pero no nos podemos 
quedar solo ahí, hemos tenido que ir evolucionan-
do en la parte técnica para contar con equipos que 
nos permitan ofrecer una calidad profesional.

—¿Os sorprende Tomelloso?
L.G.- No deja de sorprendernos la cantidad de per-
sonas que hay haciendo cosas dignas de destacar 
en Tomelloso. En nuestro último programa habla-
mos con Manu Solana, un artista que ha viajado por 
todo el mundo, pintando, y ha vivido un montón de 
aventuras propias de un libro de Mark Twain. Cada 
vez hay más gente haciendo cosas positivas, que 
enriquecen, que tiene mucha cultura y que aportan 
mucho para quienes vivimos aquí.

—¿Con qué os quedáis de estos tres años?
L.G.- Con toda la gente que ha hecho y hace posi-
ble “Plato Combinado”. Con David, Josema, Manu, 
Tinajo, Manu el de Argamasilla, con Adrei, con Hi-
lario Martínez, Rober, Nico, Corral, Claudia…
—¿Y con qué programa?
L.G.- Te diría que todos… Pero hay algunos espe-
ciales como el que grabamos en Marquinetti con 
Jesús y Rocío. Incluso nos dejaron hacer una pizza, 
de la que pronto tendremos noticias.
M.M.- Yo me quedo con la entrevista a Jesusete Se-
rra y Vicente Lara, de Argamasilla. Fue muy buena. 
Pero, vamos, no sabría elegir.
T.- Más que con el programa o con algún episodio 
en concreto, con lo que me quedo verdaderamen-
te es cuando vas por la calle tranquilamente y la 
gente te para preguntar por el siguiente episodio o 
decirte lo bien que lo tenemos montado. Da gusto 
que te elogien.
L.G.- Mi momento primer fue cuando fui a ver un 
partido de baloncesto de mi hermano y unos niños 
de diez u once años me pidieron que me hiciese 
una foto con ellos.

—Presumís de bacinerias pero nos está saliendo 
una entrevista muy comedida…
L.G.- Es que me ha dicho mi padre que diga cosas 
buenas y no sea bacín.
(Risas)
M.M.- Grabando el podcast es que hay un momen-
to en el que se te olvida que hay una cámara delan-
te y te sueltas más.
T.- Yo soy muy reservado, cuando empezamos me 

entran sudores y temblores… Pero una vez que 
arranco no paro. Es muy complicado remediar mi 
miedo escénico, pero lo intento. También quería 
decir algo que no ha mencionado Luis, nuestro ob-
jetivo, después de que ya somos conocidos en To-
melloso, es que “Plato Combinado” lo sea también 
fuera.

—¿No os da miedo perder vuestra esencia tome-
llosera si tenéis que adaptar el programa a la gen-
te de fuera?
T.- Yo creo que sería al revés, al no entender nues-
tros “tecnicismos”, le tienen que dar vueltas a la ca-
beza… Y ahí es donde los enganchamos.

—¿Os habéis encontrado con alguna dificultad o 
negativa a la hora de entrevistar a alguien?
L.G.- Aunque las chicas se quejen de que mayo-
ritariamente entrevistamos a hombres, ellas son 
más reticentes a venir al programa. Aunque hemos 
entrevistado a Caroline Culubret, Carmen Pitu, a 
Paula Úbeda, Alicia García, a Mercedes González y 
Cristina Marín, a Amaya, que será la siguiente en-
trevistada.
T.- Por otro lado, nos cuidamos mucho de no ofen-
der con nuestras bromas a ningún colectivo, ni a 
nadie.
M.M.- Como hemos dicho antes, hacemos un cu-
ñadismo, pero no rancio, no pretendemos meter-
nos con nadie. Es humor.

Acabamos la charla hablando sobre los límites del 
humor y la ofensa.

(Viene de la página 20)
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feria  naCional de vehíCUlos indUstriales de oCasión 2024 - Manzanares

Texto: Noemí Velasco
Foto: Carlos Díaz-Pinto 

La Feria Nacional de Vehículos In-
dustriales de Ocasión vuelve este 
fin de semana a Manzanares con la 
participación de siete marcas de re-
ferencia en el sector. Scania, Volvo, 
Daf, Man, Renault, Iveco y Mercedes 
expondrán cabezas tractoras y otros 
vehículos industriales, como furgo-

netas y autobuses, en el recinto ferial de Fercam.

El concejal de Ferias Comerciales, Pablo Camacho, 
explica que se trata de “la única feria de vehículos 
industriales de ocasión, seminuevos, que existe en 
España”, por lo que esperan visitantes procedentes 
de todas las comunidades autónomas, desde Ca-
taluña y Galicia a Andalucía, e incluso “de países 
cercanos”.

La quinta edición se celebra un año y medio des-
pués de la última, ya que, el pasado, explica Cama-
cho, “los expositores decidieron posponer la feria 
debido a la falta de estocaje”. El concejal recuerda 
que, debido a los problemas en la fabricación de 
vehículos a nivel internacional por falta de mate-
riales, las empresas dieron salida a los seminue-
vos.

“El año pasado se vendió todo, por lo que no fue 
necesaria la feria”, explica. Además, lo hace en una 
nueva época, mayo, ya que tradicionalmente se ce-
lebraba en octubre. Los expositores trasladan al 
Ayuntamiento que “es un buen momento”, por lo 
que esperan alcanzar los buenos resultados de ne-
gocio de años anteriores, cuando vendieron “casi 
todo”.

Encrucijada de La Mancha, Manzanares es uno de 
los puntos de referencia para la compra de camio-
nes. De hecho, las siete empresas que participan 
en la feria tienen concesionarios en la localidad. 
“Tenemos las marcas más importantes del sector, 
conocidas y reconocidas por los profesionales, y 
que son sinónimo de garantía y confianza”, señala.

La previsión es que cada empresa exponga alrede-
dor de 15 cabezas tractoras a precios “económicos 
y competitivos”. Son vehículos seminuevos, pero 
Pablo Camacho destaca que “no se trata de vehícu-
los muy viejos y con muchos kilómetros, sino má-
quinas en perfecto estado, que todavía tienen una 
larga vida, que han pasado todas las revisiones y 
que están absolutamente garantizadas”.

Con horario de 10 a 14 horas y de 17 a 21 el viernes 
y el sábado, y solo de mañana el domingo, la feria 
está dirigida exclusivamente a profesionales. El ac-
ceso será gratuito con invitación de las firmas ex-

positoras o con entrada de 3 euros. “Queremos que 
no sea una feria de paseo, sino de negocio”, añade 
Camacho.

Conferencia sobre los nuevos 
tacógrafos
Como novedad, la quinta edición de la Feria de Ve-
hículos Industriales de Ocasión incorpora una con-
ferencia técnica con el director general del Trans-
portes y Movilidad de Castilla-La Mancha, Rubén 
Sobrino, que hablará sobre los nuevos tacógrafos 
digitales e inteligentes, que deben tener instalados 
los chóferes en sus vehículos según la nueva nor-
mativa. Será el sábado, a las 11 horas, en el pabellón 
oficial.

En el foco de la programación 
ferial de CLM
Con este evento, Manzanares vuelve a estar en el 
foco de la programación ferial de Castilla-La Man-

cha e incluso de fuera. De hecho, esta misma se-
mana ha acogido también la feria de alimentación 
y proveedores de alimentación organizada con la 
marca Efran, y el próximo lunes comenzará la feria 
de formación profesional impulsada por la Conse-
jería de Educación. Para junio, queda la mejor carta 
de presentación que tiene la ciudad: la Feria Nacio-
nal del Campo (Fercam).

A este respecto, Pablo Camacho resalta “la voluntad 
política” del equipo de gobierno de poner a dispo-
sición de las empresas las instalaciones de Fercam 
para generar economía. “Esto es bueno para los ex-
positores y también para dinamizar la economía de 
la ciudad: los hoteles, los comercios y la hostelería”, 
añade el concejal de Ferias Comerciales, que alu-
de al potencial de Manzanares a nivel geográfico y 
las “magníficas instalaciones” con las que cuenta, 
“con las que las empresas se quedan gratamente 
sorprendidas”.

Manzanares vuelve a celebrar la Feria Nacional 
de Vehículos Industriales de Ocasión
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Asaja, COAG y Cooperativas  
amenazan al Gobierno con  

movilizaciones por la crisis del campo
Texto: Europa Press

La Asociación Agraria de Jóvenes 
Agricultores (Asaja), la Coordina-
dora de Organizaciones de Agri-
cultores y Ganaderos (COAG) y 
Cooperativas Agro-alimentarias 
han amenazado al Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación, 

que encabeza Luis Planas, con nuevas moviliza-
ciones si el Ejecutivo no se sienta a negociar un 
documento “reivindicativo”, bautizado ‘Agricul-
tura, cuestión de Estado’, con las propuestas de 
mejora de las 43 medidas pactadas previamente 
con UPA y Unión de Uniones.

Las organizaciones precisan que no se está va-
lorando ningún calendario concreto de movili-
zaciones del sector. En todo caso, han informa-
do de que van a esperar al Foro convocado por 
el Ministerio los próximos 16 y 17 de mayo en 
Toledo.

Lo que plantean las organizaciones del campo 
es ir más allá en temas como los seguros agra-
rios o las ‘cláusulas espejo’, así como la defensa 
de la igualdad de las condiciones para las pro-
ducciones europeas respecto a las de terceros 
países.

Las peticiones de Asaja, COAG y Cooperativas 
Agro-alimentarias pasan por una mejora de la 
Política Agraria Común (PAC) de la Unión Euro-
pea. “Entendemos que tiene que haber un antes 
y un después”, ha denunciado el presidente de 
Asaja, Pedro Barato, quien considera que no se 
debe poner “continuamente en cuestión” la la-
bor de la agricultura en España y Europa.

“Esta PAC no era la que necesitaba el campo es-
pañol y lo dijimos”, han apostillado desde Asaja 
mientras consideran que la “trampa” en los pre-
supuestos se ha traducido en “menos dinero” 
para los agricultores y ganaderos españoles.

“La guerra de Ucrania tiene consecuencias, pero 
los barcos salen llenos de cereal y fomentan la 
competencia desleal en el sector”, ha criticado 
Barato en relación a la exportación de grano 
ucraniano desde el mar Negro hacia Europa Oc-

cidental y el continente asiático.

Sin embargo, por las importaciones de cítri-
cos, las asociaciones han destacado la llegada 
de productos procedentes de terceros países a 
raíz de la entrada de naranjas egipcias a causa 
del conflicto de Gaza que están impactando de 
lleno en la producción europea, habiendo redu-
cido a la mitad los precios que se pagan por las 
naranjas destinadas al zumo.

En Cooperativas Agro-alimentarias han llamado 
la atención sobre la aplicación de la Ley de la 
Cadena Alimentaria, que data de 2020, y piden 
que “respete” el modelo cooperativo.

“Estamos falseando lo que hacemos creer a los 
agricultores: para subir la rentabilidad y mejorar 
los precios hace falta aplicar política agraria y 

no presión sobre las cooperativas”, ha espetado 
Ángel Villafranca, presidente de Cooperativas 
Agro-alimentarias.

“Nuestro objetivo es que se asegure la viabilidad 
de las explotaciones agrarias en un contexto de 
mayor presión climática”, ha complementado 
Miguel Padilla, secretario general de COAG.

Las organizaciones han lanzado varias críticas 
también a la ministra para la Transición Ecoló-
gica y cabeza de lista del PSOE a las elecciones 
europeas, Teresa Ribera, por no haber respon-
dido a sus llamadas de atención sobre el papel 
que juega su departamento en el futuro de la 
ganadería. “Con sus antecedentes, nos puede 
preocupar que se convierta en la próxima comi-
saria de Medio Ambiente de la Unión Europea”, 
ha valorado Padilla.
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De izquierda a derecha: Miguel Padilla, secretario general de COAG, Pedro Barato, presidente de Asaja, y 
Ángel Villafranca, presidente de Cooperativas Agro-alimentarias / Foto: Asaja Nacional
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Ciudad Real en los ‘Campo y alma’: Vinos, 
aceite, queso, pan de cruz, melón y berenjena

La gala del 35 Aniversario de los Premios Gran 
Selección se celebró en Almansa

Texto: Lanza / Foto: JCCM

El Gobierno de Castilla-La Mancha ha 
puesto en valor el 35 Aniversario de los 
Premios Gran Selección ‘Campo y Alma’, 
los galardones más antiguos de cuantos 
entrega el Ejecutivo autonómico, que si-
guen cumpliendo con la finalidad de re-
conocer “los grandísimos alimentos que 

elaboran cooperativas y empresas que transforman 
nuestros productos y lo hacen bajo la marca de ga-
rantía Campo y Alma, una figura creada hace ape-
nas tres años pero que ya es conocida y reconocida 
en toda la geografía nacional e internacional por las 
exportaciones que se realizan”.

Así lo ha dicho el consejero de Agricultura, Ga-
nadería y Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, 
en la gala de entrega de los premios, que, presidi-
da por el jefe del Ejecutivo autonómico, Emiliano 
García-Page, se ha celebrado en el Teatro Regio de 
Almansa.

20 galardones
Durante el acto se han entregado 20 galardones, 
ocho de ellos procedentes de Ciudad Real, que ha 
tenido una gran presencia. Son dos marcas de vino, 
una de aceite, una de queso, una de melón, una de 
pan de cruz, una de berenjenas y la de mejor em-
presa de venta directa.

En la Categoría de Vinos, los premiados han sido 
el vino blanco Torre de Gazate Airén, de la Coope-
rativa Vinícola de Tomelloso, de Tomelloso; el vino 
rosado Latúe Tempranillo Rosado, de la Cooperati-
va San Isidro, de Villanueva de Alcardete (Toledo); el 
vino tinto de las añadas 2022 y 2023 Casas de Peña, 
de Bodegas Fernández de la Ossa, de Villarrobledo 
(Albacete); el vino tinto de las añadas anteriores a 
2022 Gold Rupestre, de la Cooperativa Santa Cruz 
de Alpera, de Alpera (Albacete); y el vino espumoso 
Lienzo Airén Brut, de la Cooperativa Virgen de las 
Viñas, de Tomelloso.

En la Categoría de Quesos, los premiados han 
sido el queso manchego semicurado Montescu-
sa, de Quesos Lominchar, de Corral de Almaguer 
(Toledo); el queso manchego curado El Fontejón, 
de Artesanos Lácteos, de Los Yébenes (Toledo); 
el queso manchego semicurado artesano Pasa-
montes, de Pasamontes Rústica, de Moral de Ca-
latrava; y por último el queso manchego curado 
artesano Nuestra Señora de Fuentes, de Que-
sos Artesanos Villarejo, de Villarejo de Fuentes 
(Cuenca).

En la categoría de Aceite de Oliva Virgen Extra, el 
premio ha sido para el aceite Oro La Senda Alma-
zara, de Almazara Hermanos Jaime 2021, de La So-
lana. En la de Miel de la Alcarria, ha sido Miel de 
Torronteras, de La Aldea de Torronteras, de Esca-
milla (Guadalajara), la galardonada. Este año, en la 
Categoría de Azafrán de La Mancha, Flor de Opaz, 
de la Cooperativa OPAZ, de Villarrobledo (Albacete) 
ha sido la merecedora del premio.

Por su parte, en la Berenjena de Almagro, el premio 
ha recaído en Antonio, de Conservas Manchegas 
Antonio, de Bolaños de Calatrava. En la categoría 
Melón de La Mancha, el premiado ha sido Tomil, 
de la Cooperativa Santiago Apóstol, de Tomelloso. 
Y en la de Ajo Morado de Las Pedroñeras, el premio 
ha sido para Ajosanto, de la Cooperativa San Isidro 
El Santo, de Las Pedroñeras (Cuenca).

En la categoría que se estrena este año, Cebolla de 
La Mancha, el premio ha recaído en Lomar, de Al-
macenes Lomar, de Tarancón (Cuenca). En Cordero 
Manchego, Manchacor, de la empresa Manchacor, 
de Lezuza (Albacete) ha sido el premiado. El premio 
Pan de Cruz de Ciudad Real ha sido para Sánchez, 
de Panaderos Artesanos J. Sánchez, de Tomelloso. 
Por último, en la categoría Mazapán de Toledo, Pe-
ces, de Dulpesan, de Consuegra (Toledo) han sido 
los galardonados.

Además, se conceden premios plata y bronce en las 
categorías de vino, queso manchego, aceite de oli-
va virgen extra y jamón serrano.

Junto a los premios ya citados, también se han en-
tregado el premio Gran Selección Jamón Serrano 
ha sido para Magno Duroc, de Jamones Duríber, de 
Guadalajara. La Mejor empresa de Producción Eco-
lógica ha sido para Grupo Avícola Rujamar, de San 
Lorenzo de la Parrilla (Cuenca); la Mejor Empresa 
de Venta Directa ha sido Agrovillaserra, de Porzuna 
y la Mejor Empresa de Manipulación y Elaboración 
de Carne de Caza ha sido la Catedral de la Caza, de 
Los Yébenes (Toledo).
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Refranes 
de Menchén

Dios me libra de las heladas de mayo

San Felipe y Santiago, sepan las damas 
que mayo ha entrado

En mayo a quien no tiene jubòn  basta el 
sayo

Guarda el sayo para mayo

En mayo busca la vieja el sayo

Truenos en mayo, anuncia mal año

San Isidro Labrador quita el agua y saca 
el sol

De mayo frío, señal de buen estío

En mayo chorro y caño

El mejor paseo, para mayo lo quiero

Para la pascua el tizón, para mayo el 
quitasol

Por San Isidro Labrador, los campos en 
verde primor

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

Ciudad Real se prepara 
para ensalzar a San Isidro

Texto: Noemí Velasco 
Foto: Clara Manzano

La Hermandad de San Isidro de Ciu-
dad Real, con la talla del patrón de 
los agricultores recién restaurada, 
se prepara para los festejos de mayo, 
donde no faltarán las comidas de her-
mandad, los juegos tradicionales, ni 
las competiciones tradicionales de 

habilidad con el tractor.

La programación comenzará el próximo sábado, 11 
de mayo, con una de las competiciones habituales, 
el concurso de arada masculino y femenino, que se 
celebrará junto al restaurante Las Norias. Al día si-
guiente también tendrá lugar el concurso de habi-
lidad con tractor, que cuenta con trofeo del Ayun-
tamiento de Ciudad Real.

La mayoría de actividades se concentran el próxi-
mo domingo, que amanecerá con un desayuno con 
chorizos, huevos fritos, torreznos y limonada para 
los más valientes. Los juegos tradicionales cobran 

protagonismo con el concurso de lanzamiento de 
reja, las carreras del huevo (en diferentes catego-
rías), el baile de la escoba y el concurso de tractores 
de pedales, para niños menores de 11 años.

El cierre lo pondrá una comida de hermandad, con 
migas, paella, pollo huertano y postres de San Isi-
dro. Además, se rifarán dos corderos donados por 
dos hermanos y habrá tómbola con el sorteo de 
diferentes regalos. La recaudación se destinará al 
dorado del paso del Misterio de la Oración en el 
Huerto.

Procesión en Alarcos y bendición de los campos

SanIsidro2
El día grande de San Isidro, el 15 de mayo, comen-
zará con una misa a las doce del mediodía, oficia-
da por el consiliario de la hermandad, el sacerdote 
Francisco Guerrero González, en el Santuario de 
Alarcos. La talla ha sido restaurada en el taller del 
maestro Julián Sánchez Medina en Sevilla, y la Di-
putación ha corrido con los gastos.

Al terminar, los hermanos sacarán en procesión 

la imagen de San Isidro al exterior de la ermita, y 
se llevará a cabo la ofrenda de frutos agrícolas y la 
bendición de los campos, además de la entrega de 
los trofeos de los concursos. Los hermanos luego 
se trasladarán a comer al restaurante La Casona en 
Playa Park.

La cosecha de cereales pinta bien
Antes de las fiestas, el presidente de la Hermandad 
de San Isidro, Eugenio Díaz, celebra que la lluvia se 
haya acordado en los últimos meses de Ciudad Real 
y da gracias al patrón de los agricultores por ello. 
“La cosecha de cereales pinta bastante mejor que el 
año pasado, si mayo se porta bien puede haber una 
cosecha decente”, afirma.

Eso sí, lamenta que la política agraria siga “sin fa-
vorecer mucho al sector”. Hace suyas las reivindi-
caciones de los agricultores, que soportan costes 
ascendentes en fertilizantes y combustibles, mien-
tras que los alimentos no lo hacen al mismo ritmo. 
Para Díaz, si no se “estabiliza la balanza” las nuevas 
generaciones emigrarán hacia nuevas profesiones.
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Barrera de Coral

ESTELA ALARCÓN 
FOTO: ELENA ROSA

La ciudad aún duerme. A pesar 
de que aún faltan un par de ho-
ras para que amanezca y el frío 
de la madrugada se hace notar, 
José (nombre ficticio), se prepa-
ra para comenzar un nuevo día 
de trabajo bien abrigado tras su 
uniforme fluorescente.

Su labor no es fácil, ni tampoco agradable, 
pero es tremendamente necesaria. Es un ope-
rario de recogida de basura y, asido a una de 
las barras laterales de la parte trasera del ca-
mión, recorre cada noche las calles para pro-
ceder a la retirada de los residuos que gene-
ramos, esos residuos que generan malestar y 
malos olores.

Su labor, callada pero imprescindible para la 
salud pública y el medio ambiente, pasa des-
apercibida en numerosas ocasiones o bien no 
se valora lo suficiente. Expuestos a este clima 
extremo que lleva a la Mancha a valores extre-
mos en cuanto a temperaturas, soportan calor 
y frío, ruido y tráfico, olores insalubres y en 
ocasiones las quejas y los comportamientos 
incívicos de algunos ciudadanos.

Su trabajo al igual que el de los barrenderos y 
otros operarios de limpieza es imprescindible 
para mantener el bienestar de la ciudad. Son 
como una especie de “héroes invisibles” ya que 
realizan una labor vital pero poco reconocida.
Al hilo de este argumento les pregunto, ¿so-
mos realmente conscientes de dejar cada pro-
ducto que llevamos a los contenedores en su 
recipiente adecuado? ¿Llevamos el cartón al 
contenedor azul, el vidrio al verde o el plásti-
co al amarillo? ¿Depositamos la ropa usada en 
el contenedor establecido a tal efecto? ¿O por 
el contrario hacemos un “totum revolutum” y 
con las prisas y una cierta desgana olvidamos 
nuestro compromiso medioambiental y tira-
mos por la calle de en medio llevando todos 
nuestros residuos (pasando por alto el carác-
ter que tengan) al mismo contenedor? 

Como muchos de ustedes sabrán, en 2015, 
ciento noventa y tres países miembros de las 
Naciones Unidas adoptaron una nueva política 
global, la tan comentada Agenda 2030 para el 
desarrollo sostenible con la finalidad de me-
jorar la calidad de vida a nivel global e incre-
mentar el desarrollo mundial. 

Dentro de este ambicioso plan, que incluye 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en-
contramos el ODS número 12 que, entre otros 
objetivos, incluye el cuidado con residuos só-

lidos y la reducción de emisiones contaminan-
tes.

En cuanto a los residuos sólidos, este ODS se 
puede alcanzar reduciendo la generación de 
residuos y también realizando un correcto re-
ciclaje de los mismos, algo que nos compete 
a todos. Nos jugamos el futuro con nuestras 
acciones. Y no es pura palabrería. 

La gestión de residuos en el contexto del ODS 
del que hablamos significa garantizar la sa-
lubridad del planeta en el futuro, ése que as-
piramos dejar a nuestros hijos en las mejores 

condiciones.

Si se fijan, de nosotros sólo depende un gesto, 
y de esa forma también estaremos ayudando a 
esos miles de hombres y mujeres que velan día 
tras día porque nuestras calles y plazas sigan 
siendo lugares limpios y saludables.

 “Debemos hacer que el reciclaje se convierta 
en una forma de vivir.” Mario Vargas Llosa.

A todos los operarios/as de limpieza por su 
callada y eficiente labor.

Escarabajos de ciudad
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Deportes

El Club Paralímpico 
Puertollano 

sigue cosechando 
grandes éxitos

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,380, 10/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 45 10/05/2024

Texto: Cruz J. Corchero
Fotografías: J. Jurado

Entre el Campeonato Nacional de Atletismo FEDDI y los regionales 
de atletismo y natación FECAM, los tres celebrados este año, 

han logrado 53 medallas

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,380, 10/5/2024.



Lanza
Semanario de La Mancha 46 10/05/2024

El Club Paralímpico Puertollano si-
gue cosechando éxitos tanto en at-
letismo como en natación. El even-
to más reciente se celebró a finales 
del mes de abril con el Campeona-
to de España de Atletismo FEDDI 
(Federación Española de Deportes 
para personas con Discapacidad 

Intelectual) en las pistas de Atletismo ‘Río Turia’ de 
Valencia.

En esta ocasión, el Paralímpico Puertollano asistió 
con un grupo más reducido que de costumbre y 
compartieron tartán con un total de 287 deportis-
tas, de 53 clubes, estando representadas 15 comu-
nidades autónomas.

Fue un grupo más reducido, pero suficiente para 
representar los valores deportivos de Paralímpico 
Puertollano y de la ciudad industrial. Una vez fina-
lizado el campeonato en el cual se mostró un altísi-
mo nivel en todas las pruebas, los atletas industria-
les consiguieron un total de ocho medallas de las 
cuales dos fueron de plata y seis de bronce. En esta 
ocasión no subieron al cajón para obtener mención 
por equipos, pero siempre estarán en los primeros 
puestos por la inclusión y la integración que es la 
razón de ser del Club Paralímpico Puertollano.

26º Campeonato Regional 
de Atletismo FECAM
El otro gran evento que tuvo lugar el mes de abril 
donde los atletas del Paralímpicos lograron exce-
lentes resultados fue el 26º Campeonato Regional 
de Atletismo FECAM (Federación de deportes para 
personas con discapacidad intelectual de Casti-
lla-La Mancha), disputado en las pistas del Estadio 
Luis Ocaña de Cuenca, que se celebró a principios 
del mes de abril. En este evento, los miembros del 
Paralímpico Puertollano se colgaron 21 medallas.
Un campeonato que contó con un alto nivel depor-
tivo en el que el Paralímpico Puertollano compitió 
con un equipo formado por 16 atletas, dirigido en 
esta ocasión por el entrenador Emilio García Ba-
rrera, que forma parte del staff técnico de la sec-
ción de atletismo del club.

Los atletas puertollaneros finalizaron el campeo-
nato con once medallas de oro, siete de plata y tres 
de bronce, siendo catorce de ellas en la categoría 
más alta de competición.

Unos excelentes resultados del club, teniendo su 
punto álgido con la gran actuación de Pablo Rodrí-
guez, atleta canario que milita en las filas de Para-
límpico Puertollano en las pruebas de 800 y 1500; 
además de Okxana Poyatos Mansilla y Pedro López 
Moreno, en las pruebas de 100 metros lisos y 200 
metros en categoría femenina y masculina, respec-
tivamente, con un récord regional incluido en los 
200 metros conseguido también por Pedro López.
28º Campeonato Regional de Natación FECAM

También hay que destacar los excelentes resulta-
dos que consiguieron el pasado mes de febrero en 
el 28º Campeonato Regional de Natación FECAM 
(Federación de Deportes para Personas con disca-
pacidad intelectual de Castilla-La Mancha), cele-
brado en la piscina Sonia Reyes ubicada en el com-
plejo deportivo Fuente de la Niña de Guadalajara. 
Un campeonato que se desarrolló en cinco jorna-
das deportivas y que contaron con la participación 
de aproximadamente 200 deportistas y en el que el 
Paralímpico Puertollano se llevó 24 medallas.

El Club Paralímpico Puertollano se desplazó con 16 
nadadores, un entrenador y dos delegados depor-
tivos a la ciudad alcarreña para comenzar a nadar, 
obteniendo buenos resultados en la primera jorna-
da. Ya en la segunda jornada los nadadores del Pa-
ralímpico consiguieron clasificarse para varias fi-
nales que se desarrollarían en la última jornada que 
se celebró el último día de competición, en la que 
culminaron una gran actuación en este campeona-

Un campeonato cargado de 
esfuerzo, implicación y trabajo 
por parte de los deportistas del 
club, que estuvieron capitaneados 
por la entrenadora Serena Iniesta 
Toledano
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to después de conseguir un meritorio tercer pues-
to en un trepidante relevo de 4×50 estilos mixto 
ante equipos de capitales de provincia manchegas 
como Albacete, Cuenca y Toledo.

Un campeonato cargado de esfuerzo, implicación 
y trabajo por parte de los deportistas del club, que 
estuvieron capitaneados por la entrenadora Sere-
na Iniesta Toledano. Al final, lograron un total de 

24 medallas en las distintas categorías de compe-
tición, de las cuales fueron trece medallas de oro, 
cuatro de plata y siete de bronce, siendo diez de 
las mismas obtenidas en la máxima categoría de la 
competición.

Intercambio de banderas con Paralímpico Basauri
Otro de los eventos destacados se llevó a cabo este 
pasado fin de semana con el XXVI Meeting Para-

límpico de Basauri, competición incluida en el 
calendario del Comité Paralímpico Internacional, 
prueba en la que estuvo presente una pequeña re-
presentación del Club Paralímpico Puertollano y 
organizada anualmente por la Asociación de Co-
merciantes de Basauri. En la misma se llevó a cabo 
el intercambio de banderas entre el alcalde de Ba-
sauri, Asier Iragorri, y el Club Paralímpico Puer-
tollano, en representación de la Comunidad Au-
tónoma de Castilla-La Mancha, nombrada Región 
Europea del Deporte 2024. Además, la localidad de 
Basauri ha sido nombrada Ciudad Europea del De-
porte 2024.

En esta nueva edición del Meeting que se celebró 
en las pistas del polideportivo de Artunduaga de 
Basauri se dieron cita cerca de 250 atletas de unos 
70 clubes. Este importante certamen deportivo 
reunió a los más grande del atletismo paralímpi-
co internacional con atletas con discapacidad lle-
gados de diferentes puntos de España, Marruecos, 
Venezuela, Ucrania, Inglaterra, Francia, Portugal, 
Colombia, Rumania o Mali.

Tras la disputa de todas las pruebas, fueron elegi-
dos los diez mejores atletas del Meeting, en cada 
una de las cinco categorías. Este año los ganado-
res han sido: en visuales, Winsdom Asisia y Gara 
Fuentes; en físicos Youssra Karin (subcampeona 
paralímpica en Tokio 2020) y Ayoub Sadni; en sor-
dos Alberto Torres e Irene Aragón; en intelectuales 
Adrián Parra y Okxana Poyatos Mansilla (Paralím-
pico Puertollano) y en parálisis cerebral los marro-
quíes Azzedine Nouiri y Saida Amoudi, ambos me-
dallistas paralímpicos en Tokio 2020.

Ayuda de la Asociación 
de Vecinos Santa Ana
Además de estos éxitos, diferentes asociaciones se 
vuelcan con el Paralímpico Puertollano para dar su 
ayuda en la medida de lo posible. Sin ir más lejos, la 
Asociación de Vecinos Santa Ana recaudó 1.700 eu-
ros en el festival cultural celebrado el pasado mes 
de abril con la participación de diversos grupos y 
solistas del programa municipal de Educación de 
Adultos y animación sociocultural en barriadas.

Con la cantidad recaudada en la pasada celebración 
de este festival y con otras actividades e iniciativas 
de la Asociación Santa Ana de Puertollano, el club 
Paralímpicos sufragará gastos de viajes, equipacio-
nes, y el “día a día” de un equipo.

El presidente del Club paralímpico de Puertollano, 
Santiago de Tera Fernández, agradeció enorme-
mente el gran esfuerzo e implicación de los vecinos 
de la Asociación Santa Ana, tras la profesionalidad 
con la que la Asociación ha llevado a cabo la cele-
bración de esta Gala benéfica.

En esta ocasión, el Paralímpico 
Puertollano asistió con un 
grupo más reducido que de 
costumbre y compartieron 
tartán con un total de 287 
deportistas, de 53 clubes, 
estando representadas 15 
comunidades autónomas
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Opinión

La simple definición de la bajada 
de la presión fiscal como pensa-
miento político, acompañada de 
la petición de recursos a otras 
administraciones se demuestra 

como camino falaz. Afortunadamente, las 
posibilidades inversoras de las diferen-
tes administraciones son limitadas y ello 
obliga a definir prioridades y establecer 
criterios políticos de actuación. Nuestra 
ciudad necesita propuestas valientes en 
su proyecto si queremos un desarrollo 
sostenible y cualificado. Me atrevo a su-
gerir algunas líneas de desarrollo de este.

Plan estratégico Ciudad Real
La Junta de Comunidades enunció hace 
años un proyecto con el título de Plan Es-
tratégico de la ciudad. Una propuesta in-
tegrada por una serie de actuaciones de 
muy diferentes interés y envergadura pero 
que comprometen de forma importante la 
inversión de la comunidad autónoma en 
la ciudad. La propuesta de la ciudad ad-
ministrativa quiere recuperar el antiguo 
hospital del Carmen como centro de la 
administración regional. La idea tiene un 
aspecto positivo esencial: el resultado de-
bería ser una mejora esencial de los ser-
vicios que presta la comunidad autónoma 
en beneficio de todos los vecinos de Ciu-
dad Real. Desde el punto de vista arqui-
tectónico se plantea la recuperación de la 
estructura de un edificio, poco más, pero 
ojalá el proyecto consiga su objetivo esen-
cial. No hay que negar que la propuesta 
tiene también claras repercusiones nega-
tivas en la ciudad con el abandono de di-
ferentes edificios y personas que trabajan 
en ellos y que van a dejar su centro como 
zona habitual de trabajo. No es fácil, pero 
la decisión debería venir acompañada de 
propuestas de reutilización y actividad de 
los edificios que van a quedar vacíos.

Y junto a ello, propuestas de menor en-
vergadura, pero probablemente más inte-

Proyectar la ciudad
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

resantes como la rehabilitación del edifi-
cio de la Cruz Roja con un uso adecuado al 
edificio y necesaria o del antiguo Colegio 
de la Ferroviaria. Un segundo proyecto 
que necesita avanzar en la definición de 
sus contenidos y de la actividad que se 
plantea realizar en el futuro.

La apuesta cultural
La apuesta por la cultura debería ser otro 
eje de la actividad de la ciudad. El ayunta-
miento ha anunciado una importante in-
versión para rehabilitar la Casa de Cultura 
proyectada por Fisac. Es una excelente 
noticia que puede consolidar un centro 
cultural en la ciudad integrado por el Mu-
seo Villaseñor y “El Casino”. Sería bueno 
definir lo específico de cada uno de ellos 
especialmente en la nueva propuesta de 
Casa de Cultura. Y definir sus relaciones 
con edificios municipales como el Elisa 
Cendrero o el Museo del Quijote, junto a 
su coordinación con el Museo Provincial 
en sus dos sedes.

Queda pendiente un proyecto importan-
te para la ciudad como es el nuevo Audi-
torio. Un proyecto con malos principios 
por su concepción y gestión inicial, pero 
necesario para la ciudad. Para que los 
proyectos sean compartidos en sus ne-
cesarias inversiones por diferentes ad-
ministraciones es necesario que lo sean 
desde sus orígenes. Muchas de las gran-
des infraestructuras de Castilla-La Man-
cha han contado con un proyecto inicial 
común y con aportaciones municipales, 
provinciales, autonómicas y del Estado. 
Sería bueno que, el proyecto se estudiase 
por todos los agentes a los que se les pide 
colaboración económica, ajustando el 
mismo de forma austera y abriendo hori-
zontes de financiación reales para todos 
los implicados. Un proyecto que necesita 
redefinirse en sus contenidos, en su pro-
puesta arquitectónica y en su gestión ac-
tual y futura.

La Universidad
La Universidad se enuncia en muchas oca-
siones como un logro de décadas anterio-
res ya conseguido y finalizado. Pero la rea-
lidad universitaria tiene una dinámica que 
demanda continuas renovaciones en las 
áreas de investigación o en sus propues-
tas académicas. Tras un proceso complejo 
se ha puesto en marcha el camino para la 
construcción de una Facultad de Medicina 
y Enfermería con previsiones iniciales que 
superan los treinta millones de euros. Un 
proyecto que va a exigir una implicación 
fundamental de la Junta de Comunidades, 
con fondos europeos y recursos propios.

Un proyecto que es esencial para la ciudad 
por lo que significa para uno de los servi-
cios básicos como es la sanidad. Una Fa-
cultad de Medicina es elemento esencial 
en la infraestructura sanitaria. El Hospital 
con sus recursos de espacios y tecnolo-
gía ha supuesto desde su inauguración un 
servicio que ha cualificado la ciudad.

La presencia de un ámbito académico en 
su proximidad puede y debe representar la 

Pasados ya nueve meses desde las últimas elecciones municipales y autonómicas ha 
llegado el momento de convertir propuestas en proyectos con una definición concreta 
de los mismos y una financiación adecuada. Es el momento de constatar la necesidad 
de ingresos que llegan a la administración desde las aportaciones de todos los ciu-
dadanos para poder gestionar servicios con calidad y abordar inversiones necesarias
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Una leyenda rural 
cuenta que hace 
mucho tiempo, 
en un lugar cer-
cano de por aquí, 

un campesino con muy mala 
economía iba paseando por 
el campo maldiciendo su fal-
ta de fortuna y su mala suerte 
en la vida. Todo le salía mal, 
tenía problemas personales 
y ansiaba algo de suerte a la 
hora de afrontar su vida y sus 
deudas. De repente, trope-
zó con algo que estaba en el 
suelo. Ese algo era una botella 
de cristal que seguro pensó, 
alguien se la había dejado ol-
vidada por allí. Se agachó y la 
cogió con sus manos frotán-
dola y sin darse cuenta apare-
ció una especie de genio que 
se transformó en segundos 
saliendo del recipiente. Le ha-
bló claramente… te voy a ayu-
dar concediéndote un deseo… 
serás rico si me haces caso… 
si eres capaz de tocar todo lo 
que veas durante cinco minu-
tos siempre que no pienses 
en algo que te voy a  propo-
ner serás rico y se convertirá 
en oro…. Inmediatamente el 
campesino aceptó el reto. No 
debes pensar en esta pala-
bra, saltamontes…. fácil no? El 
tiempo empezó a correr, volar 

y el campesino como era de 
esperar hizo esfuerzos para 
intentar quitarse de la cabe-
za aquello que pensaba y que 
en ese momento era tan re-
levante, podría ser rico rápi-
damente. Desgraciadamente 
no pasó así y el genio desapa-
reció de manera instantánea. 
Este fenómeno se dio varias 
veces, le pasó a mucha gente 
que pasaba por allí, y todos 
caían en la trampa, intentaban 
eliminar el pensamiento que 
les preocupaba o simplemen-
te no querían tener porque 
la razón es mucho más fuer-
te de lo que nos imaginamos. 
La enseñanza que podemos 
extraer de esta metáfora en 
forma de cuento es la enorme 
fuerza que adquiere algo que 
se piensa, que en principio no 
es relevante. Sin embargo nos 
puede molestar, se puede ha-
cer constante y obsesiva has-
ta límites que se nos escapan, 
no saliendo de ese bache que 
tanto nos afecta. Yo que llevo 
algo de ventaja y esto lo repi-
to siempre en consulta lo que 
hubiera hecho era simple-
mente tocar, convertir en oro 
alguna piedra de ese camino y 
a mi casa! …. Y después a pa-
gar a hacienda claro, porque 
es peor pensarlo.

Una leyenda
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

posibilidad de avanzar en la investigación 
y sobre todo de proporcionar los recursos 
humanos, base fundamental del sistema 
da salud. El ayuntamiento ha contribuido 
con la aportación del solar y deberá en un 
futuro abordar aspectos concretos de ur-
banización y accesos del entorno.

El urbanismo
La ciudad se desarrolla en sus servicios, 
en su actividad y en la mejora de la calidad 
de la vida cotidiana de sus habitantes. Y 
para ello es fundamental que los servicios 
se presten con la mayor calidad posible. 
Servicios básicos como los suministros de 
agua, luz, alcantarillado o redes de telefo-
nía y comunicaciones están presentes en 
nuestras vidas cotidianas.

Pero, junto a ello, es necesario el soporte 
de la realidad física donde desarrollamos 
nuestra actividad: las calles, las plazas, los 
jardines que pedimos estén cuidados y en 
condiciones adecuadas. En ese ámbito se 
desarrolla la actividad de nuevas cons-
trucciones, edificios residenciales que van 
ofreciendo posibilidades a la nueva pobla-

ción o a la que renueva sus viviendas y pro-
mueven desarrollos económicos. Un ámbi-
to que requiere un margo legal común que 
defina las posibles actividades, organice y 
establezca prioridades en su conforma-
ción, Esa es la tarea del urbanismo que en 
nuestra ciudad se ha abandonado desde la 
redacción del Plan General de Ordenación 
Urbana de 1997 hasta la actualidad (27 años 
ya). Es necesaria una renovación de ese 
marco legal y en esa tarea debería ponerse 
la actual corporación municipal. Una tarea 
abandonada por diferentes corporaciones 
que el ayuntamiento debe abordar en co-
laboración con la comunidad autónoma.

Es necesaria una visión de conjunto de la 
ciudad y también de actuaciones puntua-
les que necesitan decisiones adecuadas: 
accesos al campus universitario, solución 
urbanística a los terrenos al otro lado de la 
vía del AVE por decir sólo dos ejemplos de 
ello. Hay demasiadas necesidades de pe-
queña cirugía urbana, propuestas globales 
que deberían abrir posibilidades de desa-
rrollo futuro que deberían contemplarse 
en el nuevo Plan de Ordenación Municipal.
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ParquE dE ocio 
las Vías

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MulticinEs 
ortEga
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MulticinEs 
cinEMancha

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

cinEs la dEhEsa 
toMElloso

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MulticinEs 
ValdEPEñas

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Cines - Servicios

El EsPEcialista
El rEino dEl PlanEta 

dE los siMios
garfiEld: la PElícula ooh la la! iMMaculatE

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género .................................................................. 016

Policía Nacional ............................................................................ 091
Guardia Civil.................................................................................. 062
Policía Local ................................................................................... 092

Emergencia .................................................................................... 112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  uuuu

Motor

El nuEVo Mini acEManEl nuEVo Mini acEMan
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U
so creativo del espacio reinterpretado: MINI 
celebra el estreno del primer modelo crosso-
ver para el segmento premium de vehículos 
pequeños. El nuevo MINI Aceman combina 
unas dimensiones exteriores compactas con la 

mayor cantidad de espacio posible para los ocupantes y un 
sistema de propulsión completamente eléctrico. El resul-
tado es una reinterpretación contemporánea de la visión 
del inventor del Mini clásico de Sir Alec Issigonis: máximo 
aprovechamiento del espacio con un tamaño mínimo com-
binado con un moderno sistema de propulsión. El diseño 
innovador del nuevo MINI Aceman proporciona espacio 
para cinco cómodos asientos en una longitud de poco más 
de cuatro metros. MINI recurre a tecnologías innovadoras 
para mejorar el interior con una experiencia digital envol-
vente para el usuario, mientras que la propulsión totalmen-
te eléctrica del MINI Aceman lleva a un nuevo nivel el go-
kart feeling por el que se caracteriza MINI. Combinados 
con sistemas de asistencia punteros y un diseño inconfun-
dible, los valores tradicionales de la marca allanan el cami-
no hacia un futuro MINI totalmente eléctrico.

“El MINI Aceman aporta un nuevo nivel de emoción a 
nuestra gama de vehículos eléctricos, con una experiencia 
digital envolvente realmente agradable”, afirma Stefanie 
Wurst, responsable de la marca MINI. “El MINI Aceman es 
perfecto para circular por las abarrotadas calles de la ciu-
dad, a la vez que mantiene la versatilidad y funcionalidad 
de un crossover y la sensación de go-kart que se puede es-
perar de un MINI. Estoy segura de que el elegante diseño, 
las prestaciones y la versatilidad como crossover de 5 pla-
zas, harán del MINI Aceman un éxito rotundo”.

Desde el exterior, el MINI Aceman encarna una agilidad 
deportiva y una sólida presencia. La arquitectura del nuevo 
crossover se basa en un concepto de propulsión puramen-
te eléctrica.

Con cuatro metros de longitud, el nuevo MINI Aceman 
dispone de cinco plazas y un versátil maletero con un vo-
lumen de carga de 300 litros, mientras que las numerosas 
opciones de ajuste permiten ampliar individualmente esta 
capacidad hasta los 1.005 litros. Con una autonomía de 
hasta 406 kilómetros* según WLTP, el MINI Aceman está 
perfectamente equipado para la movilidad sin emisiones 
más allá de los límites de la ciudad. 

Toda la nueva familia MINI se caracteriza por un diseño 
limpio y reducido, que confiere a los distintos modelos un 
aspecto contemporáneo que irradia seguridad sin compli-
caciones. El estilo de diseño minimalista del MINI Aceman 
también transmite poderosamente su carácter innovador.
“El MINI Aceman es un modelo que irradia carácter, perso-
nalidad propia y juventud dentro de la nueva familia MINI. 
Tiene un lenguaje de diseño independiente, es compacto y 
ágil. Con su expresión distintiva, es el compañero perfecto 
para el día a día de aquellos que valoran la individualidad en 
las zonas urbanas”, subraya Oliver Heilmer, Jefe de Diseño 
de MINI.

Con su llamativo frontal, sus robustos contornos y su apa-
riencia atlética, el deportivo crossover de MINI es sinóni-
mo de agilidad y robustez. Con 4,07 metros de longitud, 
1,75 metros de anchura y 1,50 metros de altura, el MINI 
Aceman se sitúa entre el MINI Cooper y el MINI Country-
man.

Con un frontal aerodinámico, voladizos cortos y el funcio-
nal diseño de dos cajas, el principio de diseño “Clever Use 
of Space” (uso inteligente del espacio), se ha dotado de un 
nuevo carácter distintivo.

   MOTOR     
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E
legante y dinámico, espacioso y versátil con una 
gama de sistemas de propulsión totalmente 
electrificados, así es el nuevo Opel Grandland 
presentado hoy por el fabricante de automó-

viles con sede en Rüsselsheim. El recién llegado trae 
muchas características de diseño que se vieron por 
primera vez en el prototipo Opel Experimental y que 
cobran vida por primera vez en un modelo de produc-
ción en serie. Estas características incluyen el Vizor 3D 
con el logotipo Blitz iluminado en el centro y las letras 
“OPEL” iluminadas permanentemente en la parte tra-
sera. Otros aspectos destacados incluyen el sistema 
de iluminación Intelli-Lux Pixel HD con más de 50.000 

elementos individuales, además de la plataforma STLA 
Medium nativa de BEV y el nuevo diseño de paquete de 
batería plana que permite una batería de 98 kWh. Esto 
permitirá al Grandland Electric recorrer hasta unos 
700 kilómetros sin emisiones locales (según WLTP1).

“El nuevo Grandland es un hito para Opel. Con él, to-
dos los Opel sin excepción ahora están disponibles 
en versión eléctrica. Este es un gran paso en nuestra 
ofensiva eléctrica. El nuevo Grandland fue diseñado y 
desarrollado en Rüsselsheim y se construirá en Eise-
nach. La relación con el Opel Experimental es incon-
fundible. 

Nueva generación del SUV Grandland

Nuevo Cayenne GTS: precisión 
y dinamismo con un motor V8

Porsche completa la gama Cayenne, revisada a fondo 
en 2023, con unos nuevos modelos GTS especialmen-
te dinámicos. En versiones SUV y Coupé, combinan un 
potente motor V8 biturbo de 500 caballos de potencia 
(368 kW) y sistemas de chasis orientados al máximo 
rendimiento con la versatilidad para el día a día, elemen-
tos de diseño distintivos y un equipamiento de serie me-
jorado.

En Porsche, la abreviatura GTS significa Gran Turismo 
Sport. En la práctica esto quiere decir una dosis extra 
de dinamismo. En esencia, el Cayenne es un deportivo 
de altas prestaciones y un todoterreno al mismo tiem-
po, sin embargo, para los modelos GTS este equilibrio 
tradicionalmente se ha desplazado hacia la mejora de 
las capacidades en carretera. Con un potente sistema 
de propulsión, una puesta a punto afinada y un diseño 
exclusivo, el nuevo Cayenne GTS se mantiene fiel a este 
principio y sigue siendo un vehículo adecuado para el 
uso diario.

NOTICIAS  DEL  SECTOR

E
l nuevo Maxus EH300 es sin 
duda una de las grandes incor-
poraciones a la gama de la marca. 
Se trata de un camión ligero dife-
rente que ofrece diseño, espacio 

y máxima calidad con tecnología 100% 
eléctrica.

Mide 5,85 metros de largo, 1,88 de ancho, 
que si incluimos los retrovisores se con-
vierten en 2,63 metros, y 2,27 metros de 
alto. La masa máxima autorizada del mo-
delo es de 7.490 kg. Su interior, una cabina 
individual de tres plazas, ha sido cuidado-
samente diseñado para proporcionar un 
ambiente cómodo y funcional.

El EH300 equipa un potente motor com-
pletamente eléctrico con una potencia 
de 110 kW (150 CV) y un par máximo de 
1.200 Nm. Ofreciendo una conducción 
suave, incluso cuando está completamen-
te cargado y en terreno inclinado.

Equipa una potente batería de litio CATL, 
que cuenta con cinco años de garantía, que 

alcanza los 128 kWh, con una autonomía 
de hasta 213 km en ciclo combinado con 
carga máxima, y que puede llegar incluso 
hasta 412 km en uso urbano con media 
carga.

Con el cargador estándar de corriente 

alterna (CA) de 22kW, un ciclo de carga 
completo toma seis horas. Además, equipa 
una función de carga rápida de corriente 
continua (CC) de serie que permite cargar 
en solo hora y media, hasta el 80% de la 
capacidad de la batería a una potencia de 
carga de 105 kW.

El nuevo Maxus EH300 incorpora los sis-
temas de seguridad más avanzados entre 
los que destacan el control de tracción 
(TCS), el control de estabilidad activo 
(ESP), el sistema de aviso de colisión fron-
tal (FCW), el sistema de frenado de emer-
gencia automático (AEBS), el sistema de 
aviso de salida del carril (LDW), el sistema 
antibloqueo de frenos (ABS), el sistema de 
monitorización de presión de los neumá-
ticos (TPMS) o el control de velocidad de 
crucero (Cruise Control).

Maxus es una de las marcas pertenecien-
tes a SAIC Motor Corporation Limited, el 
mayor fabricante de automóviles chino y 
séptimo mundial. El origen de Maxus es 
Leyland DAF Vans, fabricante británico 
que data de 1896 y que fue adquirido por 
SAIC en 2010 y posteriormente cambió 
de nombre comercial.

Es la primera marca china en el segmento 
de comerciales eléctricos y su previsión es 
contar con más de 20 modelos electrifica-
dos para el año 2025.

Maxus amplía su gama en España con su EH 300
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La unión de 
Microlino y 
Maya Hansen 
da como re-
sultado una 

experiencia única que 
fusiona moda, arte y mi-
cromovilidad sostenible. 
El Microlino personali-
zado por la diseñadora 
de moda se convierte en 
una obra de arte sobre 
ruedas, un símbolo de la 
expresión individual y la 
apuesta por un futuro más verde.

Inspirados en el universo gráfico de Maya Hansen, los stickers diseñados para 
el Microlino son una oda a la femineidad y la expresión artística. Corsés, labios, 
ojos y lazos se fusionan con el naranja del coche, creando una apariencia atre-
vida y original que no pasará desapercibido en las calles.

Esta colaboración no es solo una cuestión de estética, sino también de una filo-
sofía compartida. Tanto Maya Hansen como Microlino apuestan por la creativi-
dad, la innovación y la sostenibilidad.

El Microlino es un vehículo eléctrico biplaza con 230 litros de maletero, una 
velocidad máxima de 90 km/h, 177 km de autonomía, y que puede circular por 
cualquier tipo de vía, incluyendo autopistas y autovías.

Un modelo con un enfoque claramente urbano que los clientes pueden condu-
cir de la mano de Astara mediante el modo de venta a cliente final, a través de 
la suscripción (Astara Move) o del sharing (Go To).

Microlino by Maya Hansen

La empresa Ohme, 
especializada en 
carga de vehícu-
los eléctricos, está 
presentando la 

tecnología premiada de sus 
cargadores domésticos a los 
conductores en España.

Tras su exitoso desembarco 
en el Reino Unido e Irlanda, 
donde se ha consolidado 
como la empresa de carga 
de vehículos eléctricos de 
mayor crecimiento, Ohme introduce ahora el Home Pro en el mercado español. 
Este dispositivo permite a los conductores aprovechar la tecnología de carga 
inteligente e integración dinámica de tarifas.

El aumento del 47 por ciento en las ventas de vehículos eléctricos en España 
durante 2023 ha motivado esta expansión. La combinación del Ohme Home Pro 
con integración de API de automóviles, flexibilidad con todas las tarifas eléctri-
cas dinámicas y balanceo de carga incorporado seguramente atraerá a aquellos 
que se cambien a un vehículo eléctrico por primera vez.

“Nos complace poder presentar los cargadores Ohme a los conductores en Es-
paña”, dijo Umberto De Gaetano, de Ohme Iberia. “Como uno de los únicos car-
gadores de vehículos eléctricos con una tecnología que puede integrarse con 
diferentes proveedores de energía, podemos colaborar con los proveedores de 
energía para ayudar a equilibrar la oferta y la demanda de electricidad para 
ayudar con problemas de congestión en la red”.

Llega la tecnología de carga inteligente  
de Ohme a España

L a maleta lateral SH38X Expandable ha sido galardonada con el 
prestigioso premio Red Dot Design Award 2024.

La etiqueta alemana Red Dot se ha establecido como uno de los 
sellos de calidad más codiciados para el diseño a nivel inter-

nacional. Marcas de prestigio como Apple, BMW o Bose se encuentran 
habitualmente entre las galardonadas.

El jurado del concurso ha reconocido, dentro de la categoría de Diseño 
de Producto, tanto la excelencia en el diseño como la tecnología aplicada 
en la SH38X Expandable: la maleta lateral para un casco más compacta 
del aftermatket. Esta es la cuarta ocasión en que los diseños de SHAD han 
sido premiados en los Red Dot Design Awards. Anteriormente lo fueron 
la maleta lateral SH36 en 2015, el baúl expandible SH58X en 2017, y las 
maletas de aluminio TERRA en 2021.

La maleta laterial SH38X expandable gana 
el Red Dot Award

El SUV compacto 
Volvo EX30 ha sido 
galardonado con el 
prestigioso premio 
Red Dot Best of the 

Best Product Design 2024.

Este premio reconoce la 
excelencia en el diseño de 
acuerdo con cuatro princi-
pios básicos de buen diseño: 
la calidad del funcionamiento, 
la calidad del poder de seduc-
ción, la calidad del uso y la calidad de la responsabilidad. El jurado, integrado 
por 39 expertos de todo el mundo, eligió al EX30 como ganador en una com-
petición muy reñida con una puntuación total de 93/100.

«El Volvo EX30 plasma los valores de diseño de Volvo Cars en un formato más 
pequeño y es un escaparate del diseño escandinavo premium, en el que la for-
ma sigue a la función», señala Jim Rowan, CEO de Volvo Cars. «El EX30 tiene 
la huella de carbono más baja de entre todos los vehículos Volvo totalmente 
eléctricos fabricados hasta la fecha y está diseñado para ser todo lo seguro 
que cabe esperar de un Volvo. Está repleto de tecnología de vanguardia y es 
una opción ideal para el mercado actual, ya que cada vez son más los compra-
dores que se pasan a los vehículos eléctricos».

El EX30 tiene una amplia distancia entre ejes, grandes ruedas y voladizos de 
igual longitud que aportan equilibrio y elegancia a su aspecto exterior. El uso 
de materiales naturales y reciclados en el vehículo es otro paso hacia nuestros 
objetivos de sostenibilidad. 

El Volvo EX30 recibe el prestigioso premio 
de diseño Red Dot “Best of the best”
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Un cinéfilo compulsivo

Principalmente lo que hace es describir, en este caso 
el espanto de la guerra en estado puro. Y tal vez donde 
más se pringue y sea más sutil, es en los retratos del 
cuarteto de fotógrafos y periodistas protagonistas

Aunque “súbdito” y devoto de esos Estados 
Unidos de América que admiro en tantí-
simos aspectos, ni concedo cheques en 
blanco -no lo he hecho ni con mis padres, 
y son lo más sagrado de mi existencia- ni 

me llamo a engaños sobre la delicada situación y los 
últimos acontecimientos surgidos en el enorme país 
de las barras y estrellas. Y no ya solo debidos o provo-
cados por la furibunda irrupción de Donald Trump en 
el panorama electoral (su presencia venía ya décadas 
sintiéndose mediante sus emporios empresariales, 
entre los que se encuentran poderosísimos medios de 
comunicación), sino por otra serie de circunstancias 
no tan obvias o publicitadas, pero esta sería materia 
de otra reseña alejada de lo estrictamente cinema-
tográfico o motivo de tertulia/debate. Por supuesto, 
tampoco me considero en el limbo respecto a las deri-
vas a lo que ello pudiera dar lugar.

Dicho lo cual, la posibilidad en el horizonte de un nue-
vo enfrentamiento civil por aquellos entornos no está 
aquí utilizada de manera mendaz, partidista o sectaria, 
una de sus grandes virtudes. Su guionista y director, 
el brillante Alex Garland, del cual me resulta obliga-
do recordar su destacado trabajo como guionista en 
“28 días después” o su deslumbrante firma en las no-
tabilísimas “Ex_Machina” y “Aniquilación” (tal vez nos 
encontremos ante un visionario en toda regla, ahí tie-
nen al Steven Soderbergh de la espléndida “Contagio” 
a propósito de una pandemia), no se sitúa en ningún 
instante con ninguno de los dos bandos contendien-
tes, aunque por algún detalle xenófobo se pueda intuir 
alguna cosilla del rebelde, pero apenas es un atisbo, 
pues no se moja a propósito… y me parece un acierto 
para transmitir un dramatismo que no se ve lastrado 
por la tendenciosidad.

Principalmente lo que hace es describir, en este caso 
el espanto de la guerra en estado puro. Y tal vez don-
de más se pringue y sea más sutil, es en los retratos 
del cuarteto de fotógrafos y periodistas protagonistas, 
mostrándonoslos en diversos pronunciamientos se-
gún sus respectivas miradas y actitudes.

Lo que tengo claro es que consigue una obra de un 

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

realismo brutal, incluso hiperrealista si me apuran. Y 
desde luego es descarnada y como he comentado an-
teriormente, completamente despolitizada, algo que 
en esta ocasión considero positivo con vistas a que 
cada uno de nosotros llevemos a cabo nuestras pro-
pias reflexiones o seamos conscientes de cómo una 
confrontación de esta magnitud podría desarrollarse, 
sin edulcoramientos o molestos maquillajes y acce-
sorios que pudieran reducir el alcance de tan loable 
planteamiento. Va a lo que importa vamos, al relato de 
supervivencia y de profesionalidad contemplada ésta 
desde diversos posicionamientos. Arturo Pérez Rever-
te, inmejorable conocedor de lo que son los conflictos 
bélicos ha manifestado que ha logrado “trasladarle”, y 
desde mi desconocimiento de esos terrenos, no pue-
do estar más de acuerdo con él, pues no hace falta 
haber estado en primera línea del horror para poder 
percibir la crudeza.

Ahondando en esto, no puedo dejar de mencionar una 
escena insertada en una situación verdaderamente 
escalofriante, que me pone los pelos de punta, aquella 
en la que un soldado sublevado espeta “¿Qué clase de 
americano eres?”.

Precisamente una de sus grandes cualidades es que 
tira en todo momento de una tensión, de una angustia 
capaz de acabar crispando, pues no concede tregua 
ni concesión alguna, apenas da opción a coger alien-
to. No es de extrañar, por tanto, y remitiéndome a mi 
propia impresión, que algunos espectadores puedan 
acabar extenuados. El clímax final contribuye a ello.

Tengo además que reconocer mientras se deslizan 
ante mí sus imágenes o alguna de sus ideas (tal vez 
la trama resulte sencilla, sin complicaciones, pero su 
sustrato es rico en nutrientes), a mi mente acuden cla-
sicazos indiscutibles del género más o menos bélico 
y reporteril, como “Senderos de gloria”, “Apocalypse 
now”, “Bajo el fuego”, “El año que vivimos peligrosa-
mente”, “Salvador”, “Las flores de Harrison”, “Hijos de 

los hombres” y muchos 
otros. Con el último cita-
do comparte estructura, 
pues estamos ante otro 
nuevo y notorio expo-
nente de “road movie”, 
o si prefieren, película 
de carretera, como lo es 
también la reciente pro-
ducción española “Pája-
ros” en otro ámbito que 
nada tiene que ver.

Pero así es, transcurre 
por un itinerario físico y 
lo que ya no me atrevería 

es a manifestar rotundo que también moral, aunque 
en su trayecto se acabe elevando la figura de un casca-
do y veterano informador todavía en primera línea, un 
excelente Stephen Henderson, a la búsqueda de una 
presumible última entrevista del mismísimo presiden-
te norteamericano. No me olvido del sabroso perso-
naje de Kirsten Dunst (en menuda actriz se ha conver-
tido), que entiendo acaba ganando en humanidad a lo 
largo del intenso periplo, algo patente en una trágica 
secuencia en los postreros compases.

El genial y cinéfilo Stephen King la ha descrito como 
de “ritmo fantástico, todo músculo y nada grasa”, y al 
igual que me sucede con mi admirado Reverte, no seré 
yo el que le enmiende plana alguna, más bien lo con-
trario, me reafirmo completamente en sus palabras.

Tras lo expuesto y ante tanta loa desplegada, he de 
precisar que no considero que sea la mejor película 
que he visto en lo que llevamos (cuatro meses) de este 
formidable 2024, pero sí que está con creces y méritos 
más que sobrados en el pelotón de cabeza. Y es que el 
nivel de estrenos ha alcanzado elevadísimas cotas que 
me provocan verdaderos dilemas en lo referido a mis 
favoritas.

Sí remarco que supone una propuesta concienzuda, 
espectacular, sobria dentro de su fiereza, violenta, in-
mersiva y preocupante por lo que plantea. Hablando 
con un buen amigo (no citaré su nombre por una mera 
cuestión de discreción), ejemplar miembro de la “ca-
nallesca”, coincidimos plenamente en una cosa. Y es 
que de producirse una conflagración en suelo USA, lo 
más probable es que tuviera lugar entre los propios lu-
gareños tal como sucede en esta ficción, porque a ver 
quién es el valiente que se atreve a invadir al país más 
armado hasta los dientes del mundo.  

En fin, ojalá que lo visto en pantalla se quede sin más 
en mera especulación o impactante fantasía genera-
dora de desazón.

´Civil War´… ¿Distopía? 
En cualquier caso, tremenda
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